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РЕДАКЦИЯ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

сотРудничество со школой ПРовеРено вРеменем дуХовно-нРавственное и ПатРиотическое восПитание молодежи

12 октября состоялось заседание Совета 
ректоров вузов Нижегородской области. Тема 
заседания – «Церковь и российское образова-
ние». Ректоры собрались в Свято-Троицком 
Серафимо-Дивеевском монастыре села Ди-
веева  Нижегородской области. 

Открыл заседание, огласив повестку дня, 
президент Университета Лобачевского, пред-
седатель Совета ректоров вузов Нижегород-
ской области и председатель Совета ректоров 
вузов Приволжского федерального округа 
СТРОНГИН Роман Григорьевич.

К собравшимся обратился Его Высоко-
преосвященство Высокопреосвященнейший 
Митрополит Нижегородский и Арзамасский 
ГЕОРГИЙ.

Митрополит Георгий отметил, что у Церкви 
есть хороший опыт взаимодействия со сред-
ней школой. (Очерк о писателях-фронтовиках 
в нашей газете №8 2022 г.). Как донести до ву-
зовской молодежи азы православной веры и 
воспитать патриотические начала?

«Кто-то скажет, что у христиан есть заповедь 
– не убий. И этим, допустим, попытается оправ-
дать свое нежелание защищать Родину. Но в 
Евангелии мы читаем: «Нет больше той любви, 
аще кто положит душу свою за други своя». И 
святитель Филарет (Дроздов), прославленный 
русский святой, писал: «Люби врагов своих, со-
крушай врагов Отечества, гнушайся врагами 
Божиими». Сегодня государство вновь говорит 
нам о важности патриотической работы с под-
растающим поколением», — подчеркнул глава 
Нижегородской митрополии.

Он процитировал слова Президента Рос-
сии Владимира Владимировича Путина, об-
ращенные к учителям и воспитателям на 
видеоконференции ко Дню учителя 5 октя-
бря: «Хочу сказать сейчас спасибо всем по-
колениям учителей, которые преподали своим 
ученикам важнейшие уроки совести, чести и 
долга, верности своим корням, своей истории, 
ответственности за родную землю, готовности 
прийти на помощь, защитить свое Отечество. 
Подчеркну: Россия была и будет суверен-
ной. Для этого сейчас, на поворотном этапе 
развития и нашей страны, да и всего мира, 
нужно укреплять, выстраивать суверенную, 
национальную систему образования и вос-
питания подрастающего поколения, обеспе-
чить связанность, единство образовательного 
пространства страны. И прежде всего, нужно 
передать ребятам нравственный, культурный 
код нашего народа, исключить любые попытки 
навязать детям чуждые ценности, извращен-
ное толкование истории».

Управляющий епархией напомнил собрав-

шимся слова Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея Руси Кирилла: «Если мы дерзаем 
обращаться к современным детям с посла-
нием о вере, мы должны это делать сильно, 
ярко, убежденно. Мы должны отражать в 
себе, насколько возможно, идеалы, которые 
мы передаем детям».

«Обратите внимание — «сильно, ярко, убеж-
денно» и собственным примером. Только так 
мы можем воздействовать на сердца молодых 
людей, часто максималистов. А воздействие 
просто необходимо. В человеческом обществе 
сейчас множество явлений, которые противо-
речат евангельским заповедям, но признаны 
законом в других странах: однополые сожи-
тельства, эвтаназия и так далее. По сути, это 
узаконенный грех. И нужно защищать умы и 
сердца наших юношей и девушек от принятия 
этих явлений как нормальных. Поэтому считаю 
важным, чтобы студенты вузов знали содержа-
ние таких, например, документов, как «Основы 
социальной концепции Русской Православной 
Церкви», «Основы учения Русской Православ-
ной Церкви о свободе, достоинстве и правах че-
ловека» и других. Необходимо формирование 
у жителей России гражданского самосознания, 
основанного на традиционных ценностях и 
культурной преемственности нашей многона-
циональной страны», – добавил архипастырь.

«Проблемы образования приобретают осо-
бое значение в свете сегодняшней политиче-
ской ситуации. Очень важно донести до нашей 
молодежи, что без своей страны будущего у нее 
нет», –  прокомментировал Р.Г. Стронгин. 

С докладами на заседании выступили: Шмонин 
Дмитрий Викторович, «Теология в современном 
российском университете: глобальные вызовы, 
конкретные задачи»; Дмитриев Сергей Михай-
лович, «Наука и религия»;  Шапошников Лев Ев-
геньевич, «Государственная политика в сфере 
духовного образования. Уставы отечественных 
духовных академий XIX – начала XX вв.»;  Шахов 
Борис Евгеньевич, «Духовность и профессиона-
лизм – факторы формирования личности врача».

В обсуждении поднятых тем принял участие 
епископ Филарет. Анализируя выступления, 
епископ Филарет подчеркнул, что в деле об-
разования студенчества неотъемлемым ком-
понентом является духовно-нравственное и 
патриотическое воспитание, основанное на 
традициях русской православной культуры. «У 
нас есть свои традиции русской православной 
культуры, и сегодня мы свидетельствуем, что 
церковь как общественно-религиозный инсти-

тут готова включиться в эту работу. Церковь 
готова ответить на все современные призывы, 
и дать компетентную оценку возникающих во-
просов и проблем с точки зрения духовности, 
нравственности, и дать религиозную оценку 
соответствия или несоответствия культурным 
традициям и духу православной культуры». 

Епископ Филарет внес предложение об об-
разовании комиссии по духовно-нравственно-
му и патриотическому воспитанию при Совете 
ректоров вузов Нижегородской области. «Ду-
ховная нравственная составляющая должна 
присутствовать при подготовке врачей, специ-
алистов технического характера и так далее. 
К работе комиссии хотелось бы привлечь 
представителей всех вузов Нижегородской 
области и предложить быть председателями 
Митрополиту Нижегородскому и Арзамасско-
му Георгию и председателю Совета ректоров 
вузов Нижегородской области Р.Г. Стронгину».

На заседании по итогам выступлений был 
выработан проект решения.

ПРОЕКТ РЕШЕНИЯ:
1. В воспитательной работе обеспечить до-

несение до обучающихся в высших учебных 
заведениях осознания ключевого положения о 
том, что только сохранение и развитие нашей 
страны (государства) может быть гарантией до-
стойного будущего для молодежи.

Решение этой важнейшей задачи требует 
единства всех сторон образовательного про-
цесса и сотрудничества вузов и институтов 
духовного развития.

2. Рекомендовать вузам сформировать в 
сотрудничестве друг с другом программы раз-
вития духовно-нравственного воспитания в 
нижегородском высшем образовании («Вос-
питание через историю»).

3. Создать комиссию по духовно-нравствен-
ному и патриотическому воспитанию студен-
ческой молодежи из представителей вузов – 
членов Совета ректоров вузов Нижегородской 
области.

4. Выразить благодарность за приглашение 
и проведение выездного заседания Совета 
ректоров вузов Его Высокопреосвященству 
Высокопреосвященнейшему Митрополиту 
Нижегородскому и Арзамасскому ГЕОРГИЮ.

Е. МАРТЫНОВА,
ученый секретарь Совета ректоров

вузов Нижегородской области

Университет Лобачевского принимал 
директоров и учителей школ Нижнего Нов-
города. Встреча была посвящена обсужде-
нию и поиску новых форм взаимодействия 
системы высшего образования со школами, 
перспективам сотрудничества в вопросах 
подготовки школьников и абитуриентов. 

Ректор Университета Лобачевского Еле-
на Загайнова приветствовала участников 
встречи: «Перед школами сейчас стоит 
непростая задача: с одной стороны, дать 
глубокие знания, а с другой – постараться, 
чтобы дети остались учиться в Нижнем 
Новгороде. Университет Лобачевского и 
правительство области делают очень мно-
гое, чтобы молодежь оставалась здесь. 
Реализуется целый ряд проектов, направ-
ленных на улучшение образовательной 
базы, повышение интереса к обучению и 
поиск новых форм работы. Это и передо-
вые инженерные школы, и проекты в рам-
ках программы «Приоритет–2030», и наш 
знаменитый IT-кампус, который даст воз-
можность проживания, в том числе и ниже-
городским студентам, в новых комфортных 
условиях. Мы всегда готовы помогать и 
идти со школой рука об руку». 

В этом году Управление работы с аби-
туриентами Университета Лобачевского 
значительно перестроило формат работы 
со школами. Обозначен новый вектор пер-
спектив и форматов взаимодействия, на-
правленных на привлечение школьников 
к получению качественного образования. 
Созданы новые структуры и реализуются 
образовательные программы. 

«Месяц назад мы открыли Высшую 
школу искусств и дизайна. Это новое под-
разделение, в котором мы пытаемся раз-
вивать креативные индустрии совместно 
с естественно-научным направлением. 
Уже создан ряд магистерских программ – 
«Медиаарт и искусственный интеллект», 
«Инновационный и дизайн-менеджмент», 
«Менеджмент культуры и музеев». Кроме 
того, у нас многое делается и в области 

медицины. Сейчас создан новый Институт 
клинической медицины, в котором мы хотим 
собрать всех клинических медиков. При этом 
остается Институт биологии и биомедици-
ны, он будет сосредоточен на подготовке 
биологов и фундаментальных медиков. Но-
вый институт продолжит готовить врачей по 
таким направлениям, как «Стоматология», 
«Лечебное дело». Кроме того, ведется ра-
бота по федеральным проектам. По проекту 
«Передовые инженерные школы» мы будем 
развивать радиофизику, физику, химию и 
информационные технологии. Взято на-
правление на развитие инженерного корпуса 
региона и страны. К 2030 году будет создано 
16 образовательных программ по подготовке 
бакалавров и специалистов, но в основном 
это магистратура», – рассказал проректор по 
учебной работе Александр Князев. 

Подготовка квалифицированных инже-
неров – значимая задача не только для 
Университета Лобачевского, но и для всей 
системы высшего образования в России. 
Президент страны Владимир Путин и фе-
деральное правительство уделяют этому 

вопросу особое внимание. Университет 
Лобачевского стал одним из победителей 
конкурса в рамках федерального проекта 
Минобрнауки России «Передовые инже-
нерные школы» (ПИШ) по направлению 
«Авиационная и ракетно-космическая тех-
ника». Вуз будет готовить инженеров со 
специализацией в высокотехнологичных 
сферах космической связи, радиолокации 
и навигации, которые являются основой 
телекоммуникационной инфраструктуры 
для освоения и использования космиче-
ского и воздушного пространства, Мирово-
го океана, Арктики и обеспечения нацио-
нальной безопасности. 

«На нас лежит большая ответствен-
ность, так как это государственная про-
грамма. Вопрос подготовки инженеров в 
последнее время, особенно в эпоху им-
портозамещения, выходит на передний 
план. Заводам и промышленным предпри-
ятиям катастрофически не хватает квали-
фицированных инженеров-конструкторов, 
инженеров по эксплуатации, технологов. 
Необходимо внедрять новые технологии. 
Инженеры, обладающие соответствующей 
квалификацией и компетенциями, в бли-
жайшее время будут на вес золота. Это 
означает, что высшая школа должна мак-
симально эффективно способствовать ре-
шению проблемы нехватки кадров. И такая 
работа должна начинаться со школьной 
скамьи», – отметил директор Научно-ис-
следовательского физико-технического ин-
ститута Университета Лобачевского Вла-
димир Чувильдеев. 

Во время встречи между представите-
лями школ и Университета Лобачевско-
го состоялась дискуссия, в ходе которой 
участники смогли задать вопросы, полу-
чить ответы и обсудить новые форматы 
взаимодействия.

Пресс-служба ННГУ
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ЛЕНТА НОВОСТЕЙ ЛЕНТА НОВОСТЕЙ

* * *
По результатам Глобального агреги-

рованного рейтинга 2023 Университет 
Лобачевского улучшил свои позиции и 
вошел в топ 3%, или 750 лучших универ-
ситетов мира (результат 2021 года – топ 
4%, 1000 лучших вузов мира). 

Глобальный агрегированный рейтинг 
представляет собой классификацию об-
разовательных организаций высшего об-
разования, ранжированных по показате-
лям 13-ти рейтингов и одной публичной 
базы данных аккредитованных программ 
европейских и азиатских агентств гаран-
тии качества. 

* * *
В профкоме студентов Университета 

Лобачевского открыта горячая линия, по 
которой обучающиеся  смогут задать во-
просы, связанные с частичной мобилиза-
цией. Их принимают в личных сообщени-
ях группы в социальной сети. 

Кроме того, можно обратиться во вто-
рой отдел (воинского учета и брониро-
вания) Управления информационной 
безопасности. Он находится в 5-м обще-
житии на цокольном этаже, комната 18. 
Получить ответы на вопросы о мобилиза-
ции населения можно и на портале объ-
ясняем.рф.

* * *
Российский совет по международным 

делам выпустил доклад по итогам но-
вого этапа исследования англоязычных 
интернет-ресурсов российских универ-
ситетов, который стал продолжением 
базового доклада РСМД «Электронная 
интернационализация: англоязычные 
интернет-ресурсы российских универси-
тетов» (2015 г.). 

Значение цифровой трансформации 
университетов стало особенно очевид-
ным с началом глобальной пандемии 
в 2020 году. За прошедшие два года на 

англоязычном портале проведена работа 
по актуализации общей информации об 
университете, создана удобная система 
навигации для англоязычных абитуриен-
тов, введен в работу раздел о рейтинго-
вом продвижении. 

Одним из последних нововведений 
стало появление  страниц сайта на ис-
панском и арабском языках для расши-
рения международного охвата приемной 
кампании. Благодаря проведенной работе 
Университет Лобачевского закрепился в 
топ-20 университетов – лидеров рейтинга 
РСМД, заняв 15-е место.

* * *
Представители нижегородских вузов 

встретились с делегацией Кашкадарьин-
ской области Республики Узбекистан. 

Мероприятие организовали специали-
сты департамента внешних связей прави-
тельства Нижегородской области в рам-
ках визита делегации Кашкадарьинской 
области Республики Узбекистан в регион 
25–28 сентября. В нем участвовали пред-
ставители Университета Лобачевского, 
Приволжского исследовательского меди-
цинского университета, Нижегородского 
государственного лингвистического уни-
верситета им. Н.А. Добролюбова. 

Обсуждались вопросы интенсификации 
сотрудничества. Университет Лобачевско-
го готов активизировать взаимодействие 
с Каршинским государственным универ-
ситетом, в том числе по линии академи-
ческого обмена и реализации совместных 
мероприятий. Кроме того, представители 
Университета Лобачевского предложили 
варианты реализации программ по изуче-
нию русского языка, доступные для абиту-
риентов и студентов из Узбекистана.

* * *
Проректор по международной деятель-

ности Университета Лобачевского Алек-
сандр Бедный прочитал лекцию «Экспорт 
образования как гуманитарное измере-
ние международных отношений» (проект 
«Школа юного дипломата»). 

Проект реализуется по инициативе де-
партамента внешних связей правительства 
Нижегородской области и представитель-
ства МИД Нижегородской области и позво-
ляет привлекать в ведущие нижегородские 
вузы талантливых школьников, планиру-
ющих связать свою профессиональную 
жизнь с международной деятельностью. 

Во время лекции Александр Бедный 
рассказал о сложившейся системе выс-
шего образования, ее особенностях и ак-
туальных трендах.  

Слушатели проекта познакомились со 
статистическими данными, демонстри-
рующими ситуацию на образовательном 
рынке Российской Федерации с конца 
прошлого века и по настоящее время. 

* * *
Институт клинической медицины (ИКМ) 

создан в Университете Лобачевского. Ре-
шение об утверждении нового структур-
ного подразделения было принято на за-
седании ученого совета в октябре 2022 
года. В состав нового Института войдут: 
Высшая школа реабилитации и здоро-
вья человека, Университетская клиника, 
кафедра клинической медицины, аккре-
дитационно-симуляционный центр, ла-
боратория биоинженерии тканей, отдел 
учебно-воспитательной работы и марке-
тинговых исследований. 

Как подчеркнула ректор Университета 
Лобачевского Елена Загайнова, созда-
ние Института клинической медицины в 
структуре университета – это естествен-
ный процесс развития.  

Елена Загайнова также отметила, что 
открытие Института клинической меди-
цины в университете – новый шаг на пути 
формирования собственной клинической 
базы, что особенно важно в свете созда-
ния в рамках ИНТЦ «Квантовая долина» 
современной многопрофильной клиники 
университета. 

Планируется, что ИКМ будет проводить 
исследования в тесном взаимодействии 
с клиниками и научными организациями 
Нижнего Новгорода и России. 

* * *
19–25 сентября на острове Крит (Гре-

ция) проходила Международная конфе-
ренция ICNAAM 2022 (20th International 
Conference of Numerical Analysis and 

Applied Mathematics). Сотрудники Инсти-
тута информационных технологий, мате-
матики и механики Университета Лоба-
чевского Константин Баркалов, Дмитрий 
Квасов, Ярослав Сергеев (на фото) и Ма-
рина Усова приняли активное участие в 
конференции. 

Ярослав Сергеев выступил с пленар-
ной лекцией о разработанной им новой 
вычислительной парадигме, позволяю-
щей проводить вычисления с различны-
ми бесконечно большими и бесконечно 
малыми числами на суперкомпьютере 
нового типа. Компьютер Бесконечности, 
разработанный профессором Сергеевым 
и его сотрудниками, широко использует-
ся в мире в различных областях матема-
тики и информатики. 

На конференции Дмитрий Квасов и 
Ярослав Сергеев организовали мини-
симпозиум, на котором была представ-
лена серия докладов, посвященных 
оптимизации, численному решению диф-
ференциальных уравнений и Компью-
теру Бесконечности. Свои результаты 
представили Константин Баркалов, Дми-
трий Квасов, Ярослав Сергеев и Марина 
Усова. 

* * *
29 сентября Университет Лобачевско-

го принял участие в вебинаре, органи-
зованном Русским домом в Вифлееме и 
Центром русского языка и культуры им. 
С. Есенина Университета Аль-Истикляль. 
Перед палестинскими ребятами, изучаю-
щими русский язык, с презентацией о вузе 
и имеющихся стипендиальных програм-
мах выступили заместитель проректора 
Университета Лобачевского Константин 
Кемаев, начальник управления по рабо-
те с иностранными студентами Екатери-
на Смирнова и и.о. начальника отдела 
приема и академического сопровожде-
ния иностранных студентов Екатерина 
Скотникова. Особый интерес у будущих 
абитуриентов вызвали медицинские спе-

циальности Университета Лобачевского, 
англоязычные программы бакалавриата и 
магистратуры, а также возможность посту-
пления по итогам международных олимпи-
ад – Open Doors и «Лобачевский/RU». 

Эта встреча стала логическим про-
должением сотрудничества между 
Россотрудничеством, Университетом 
Аль-Истикляль и Университетом Лоба-
чевского. По итогам летнего визита деле-
гации палестинского вуза в Нижний Нов-
город между иерихонским вузом и нашим 
в ближайшее время будет подписано со-
глашение о сотрудничестве.

* * *
29–30 сентября в Казани команда сту-

дентов Института международных от-
ношений и мировой истории (ИМОМИ) и 
Военного учебного центра (ВУЦ) Универ-
ситета Лобачевского приняла участие в Vl 
Всероссийской олимпиаде по турецкому 
языку и культуре для студентов высших 
учебных заведений РФ, изучающих ту-
рецкий язык как иностранный. Меропри-
ятие проходило в очном формате и вклю-
чало устные, письменные и творческие 
конкурсы. 

Свои команды представили 9 высших 
учебных заведений, где осуществляется 
подготовка специалистов по турецкому 
и османскому языкам, среди которых: 
Институт стран Азии и Африки МГУ им. 
М.В. Ломоносова, Казанский (Приволж-
ский) федеральный университет, Нацио-
нальный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» и Восточный 
факультет Санкт-Петербургского государ-
ственного университета, которые тради-
ционно являются сильными соперниками. 

Нашим студентам удалось завоевать 
две медали – одну золотую и одну брон-
зовую. В конкурсе письменного перевода 
(продвинутый уровень) третье место за-
нял студент 4-го курса Егор Куимов; Илья 
Бочкарев, 4-й курс, победил в поэтиче-
ском конкурсе – он прочел стихи на турец-
ком языке.

* * *
3 октября в Алматинском университете 

энергетики и связи им. Гумарбека Дауке-
ева (Казахстан, г. Алматы) Университет 
Лобачевского и Государственный универ-
ситет управления провели совместный 
круглый стол «Евразийский вектор экспор-
та образования: успешные кейсы межву-
зовского сотрудничества». Дискуссионная 
площадка открыта в рамках Международ-
ного образовательного форума «Русский 
язык и евразийский вектор развития обра-
зования, науки и культуры». 

Руководитель Центра технологического 
предпринимательства Университета Ло-
бачевского Ольга Чепьюк (на фото) пред-
ставила успешный кейс реализации Про-
граммы развития молодежной проектной 
среды вуза «Инноград», реализуемой в 
университете уже более 10-ти лет. 

Прошел часовой мастер-класс, посвя-
щенный предпринимательству в России, 
участию государства в поддержке старта-
пов. Отдельное внимание было уделено 
вопросам поддержки именно студенче-
ских стартапов в Университете Лобачев-
ского и наиболее ярким историям успеха 
предпринимателей-выпускников. 

Студенты приняли участие в опросе 
«Кросс-культурное исследование „Отно-
шение студенческой молодежи ЕАЭС к 
предпринимательству“» (молодежь Бело-
руссии, Казахстана и России).

* * *
«Дом дружбы и культурного многооб-

разия студентов ННГУ» возобновил свою 
работу. После перерыва на каникулы со-
стоялись первые встречи шахматного 
клуба, вечер настольных игр. 

«Дом дружбы» – это уникальная пло-
щадка кросс-культурного диалога, со-
циализации и адаптации иностранных 
студентов Университета Лобачевско-
го. На его базе проводятся культур-
но-массовые мероприятия, игроте-
ки, научные лекции, кинопоказы. Это 
площадка для ежедневного непосред-
ственного общения студентов, нала-
живания дружеских контактов. 

* * *
Университет Лобачевского стал об-

разовательной площадкой для «Яндекс. 
Лицея». Всего поступило 95 заявок на 
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обучение. Зачислены 15 учащихся 8–10 
классов. 

Отбор участников проводился в 2 эта-
па: тестирование и собеседование с пре-
подавателем. Обучающая программа 
рассчитана на два года. В течение перво-
го года школьники изучат основы Python, 
во второй год – основы промышленного 
программирования, где предстоит соз-
дать свои первые проекты. Занятия про-
водит кандидат технических наук, доцент 
кафедры математического обеспечения 
и суперкомпьютерных технологий Инсти-
тута информационных технологий, ма-
тематики и механики (ИИТММ) Николай 
Борисов. 

За два года обучения в лицее школьники 
не только становятся junior-разработчиками, 
но и погружаются в мир IT. 

* * *
Новые международные образова-

тельные программы открылись в Уни-
верситете Лобачевского в 2022–2023 
учебном году. 

Совместно с Ташкентским государ-
ственным юридическим университетом 
(ТГЮУ) открыта бакалаврская программа 
двух дипломов по направлению «Юри-
спруденция» (очная форма обучения, 
международно-правовой профиль). От-
бор для обучения по совместной про-
грамме прошли 32 студента ТГЮУ. Сту-
денты данной программы первые два 
года обучаются в Университете Лобачев-
ского, а на третьем и четвертом курсах 
осваивают программу в Ташкентском 
государственном юридическом универси-
тете. По итогам обучения студенты полу-
чат дипломы обоих вузов. 

С этого учебного года запущена про-
грамма совместного бакалавриата с 
Университетом МГУ-ППИ в Шэньчжэне 
(Китай). МГУ-ППИ – это уникальный рос-
сийско-китайский образовательный про-
ект, инициированный высшим руковод-
ством России и Китая. Соучредителями 
Совместного университета стали лидер 
российского образования и науки – МГУ 
им. М.В. Ломоносова, один из ведущих 
вузов КНР – Пекинский политехниче-
ский институт и Муниципальное народ-
ное правительство города Шэньчжэня. В 
2022 г. заключено соглашение о партнер-
стве между Университетом Лобачевского 
и МГУ-ППИ. 

Совместная образовательная програм-
ма реализуется по направлению «Био-
логия» (профиль General Biology, очная 
форма) на английском языке. Обучение 
начинается в Китае (1–2 курс), третий 
курс студенты проводят в Университете 
Лобачевского, на четвертом курсе снова 
едут в Китай. Итоговая аттестация со-
вместная, успешно окончившим програм-
му – два диплома: Университета МГУ-
ППИ и ННГУ. В 2022 году участниками 
совместной программы стали 12 человек 
(11 граждан Китая и 1 гражданин РФ). 

Совместно с Чжэнчжоусским универси-
тетом открыта новая программа изучения 
русского языка. Программа реализуется 
в формате «2+1+1» (студенты китайского 
вуза, изучающие русский язык, приезжают 
на 3-м курсе в Россию, после чего завер-
шают обучение в КНР). Студенты изучают 
русский язык как иностранный (теорию и 
практику), дисциплины филологической 
направленности. Программа стартовала 
в 2022 году, и Университет Лобачевского 
уже встретил первых 7 студентов для об-
учения в осеннем семестре. 

* * *
Совместный проект участников Нижего-

родского научно-образовательного центра 
(НОЦ) – технопарка «Саров» и Универ-
ситета Лобачевского – «Эдем» получил 
серебряную медаль на международном 
форуме инноваторов IN’HUB в Новосибир-
ске. Проекты оценивало жюри, в которое 
вошли ученые, инвесторы и предпринима-
тели. 

Мероприятие проходило в ходе Десяти-
летия науки и технологий в России. Экс-
позиция собрала более 200 проектов от 
инноваторов со всей России, Казахстана, 
Беларуси, Египта, Ирана и других стран. 
Организаторами форума выступили ми-
нистерство промышленности и торговли 
РФ, региональное правительство и «Нор-
никель». 

«Эдем» – это система мониторинга и оп-
тимизации внутренней среды замкнутых 
помещений для снижения вероятности 
распространения заболеваний. Разрабо-
танный участниками Нижегородского НОЦ 
программно-аппаратный комплекс созда-
ет микроклимат в офисных помещениях и 
местах общего пользования. Он позволяет 
регулировать температуру воздуха, влаж-
ность, снижать запыленность, концен-
трацию углекислого газа и агрессивных 
микроорганизмов (включая COVID-19) в 
воздухе, на поверхностях.

Проект реализуется при содействии 
Центра трансфера технологий ННГУ им. 
Н.И. Лобачевского. «Мы рассчитываем, 
что участие проекта «Эдем» в междуна-
родном форуме инноваторов позволит 
установить контакты с инвесторами, найти 
крупных заказчиков для нашего продукта, 
а также получить обратную связь от биз-
нес-сообщества», – отметил научный ру-
ководитель проекта «Эдем», заведующий 
лабораторией физических основ и техно-
логий беспроводной связи радиофизиче-
ского факультета, кандидат физико-мате-
матических наук Алексей Умнов. 

В 2021 году по результатам конкурса на 
финансирование научно-технологических 
проектов – участников Нижегородского 
НОЦ проект «Эдем» получил грант в раз-
мере 6,7 миллиона рублей. 

Отличительная особенность комплекса 
«Эдем» – использование специальных 
блоков, в которых размещаются растения-
модификаторы среды. Уход за ними ведет-

ся в автоматическом режиме с помощью 
системы искусственного интеллекта.

* * *
3–6 октября в Сочи преподаватели 

Института экономики и предпринима-
тельства (ИЭП) Университета Лобачев-
ского презентовали исследование на 
международной конференции «Туризм и 
национальные проекты Российской Фе-
дерации» в мероприятиях, посвященных 
300-летию РАН. 

Учредителями конференции высту-
пили Федеральный исследовательский 
центр «Субтропический научный центр 
Российской академии наук», Националь-
ный исследовательский университет 
«Высшая школа экономики» и нацио-
нальный НИИ общественного здоровья 
им. Н.А. Семашко. 

На конференции выступила профес-
сор Института экономики и предпри-
нимательства Марина Малкина. Она 
представила совместное исследование с 
профессором ИЭП Антоном Овчаровым 
на тему «Построение рейтинга разви-
тости туризма в российских регионах». 
Доклад вызвал живой интерес и пред-
ложения о совместном сотрудничестве в 
данной области.

* * *
Сотрудники Института информаци-

онных технологий, математики и меха-
ники (ИИТММ, на фото) Университета 
Лобачевского приняли участие в работе 
международной научной конференции 
«Суперкомпьютерные дни в России» – 
крупнейшей в стране и одной из круп-
нейших в Европе конференций по супер-
компьютерной тематике. В этом году в 
конференции приняло участие более 300 
представителей университетов, институ-
тов РАН и IT-компаний. 

В своих докладах сотрудники ИИТММ 
представили последние достижения на-

учных групп института в области исполь-
зования новых вычислительных техноло-
гий для решения задач математического 
моделирования. На конференции была 
учреждена премия для молодых ученых 
за лучший научный доклад. Премия по-
священа памяти профессора Виктора 
Павловича Гергеля, первого директора 
Института ИТММ, признанного специали-
ста в области высокопроизводительных 
параллельных вычислений. В этом году 
премии были удостоены аспирант МФТИ 
Н.А. Турко и студент ВМК МГУ Р.М. Ку-
прий. 

Приз за лучший постерный доклад 
на конференции получила работа Еле-
ны Пановой, Иосифа Меерова (ИИТММ 
ННГУ) и Евгения Ефименко (ИПФ РАН).

* * *
7—8 октября в Балтийском феде-

ральном университете им. И. Канта 
состоялась международная научно-
практическая конференция «Правовое 
обеспечение современных технологий в 
рамках Евразийского экономического со-
юза (ЕАЭС)». В ней приняли участие со-
трудники кафедры европейского и меж-
дународного права и Центра европейских 
и евразийских правовых исследований 
(ЦЕЕАПИ) юридического факультета Уни-
верситета Лобачевского Андрей Леонов и 
Олег Корнеев. 

Они представили результаты иссле-
дований, проводимых в рамках приори-
тетных направлений работы ЦЕЕАПИ и 
опубликованных в ведущих российских 
и зарубежных научных журналах. Высту-
пления вызвали активную дискуссию и 
получили комментарии со стороны пред-
ставителей экспертного сообщества, уче-
ных и практиков. По словам заместителя 
председателя Суда ЕАЭС Константина 
Чайки, важность обсуждения вопросов, 
касающихся развития правовой интегра-
ции в рамках ЕАЭС, сложно переоценить.

* * *
Цикл мастер-классов «Генерация 

идей проектов» и презентация програм-
мы международного образовательного 
конкурса по молодежному предпринима-
тельству INNOGRAD International (Инно-
град II) прошли в Минске и Витебске. 

Участие в мероприятиях приняли сту-
денты и преподаватели Белорусского го-
сударственного университета (г. Минск), 
Минского филиала РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва, Витебского государственного универ-
ситета им. П.М. Машерова и Витебской 
государственной академии ветеринарной 
медицины. Свой проект в Белоруссии 
представили сотрудники Университета 
Лобачевского к.э.н., доцент кафедры ин-
формационных технологий и инструмен-
тальных методов в экономике Института 
экономики и предпринимательства (ИЭП) 
Ольга Ангелова и к.соц.н., доцент кафе-
дры университетского менеджмента и 

инноваций в образовании ИЭП Татьяна 
Подольская. 

Конкурс «Инноград» в этом году впер-
вые стал международным. Планируется 
участие студенческих команд из России, 
Белоруссии и Казахстана.

* * *
14 октября объявлены итоги молодеж-

ного проекта «Лидеры Нижегородской 
области». Победителями стали началь-
ник управления по молодежной поли-
тике Университета Лобачевского Алек-
сандра Миролюбова и председатель 
первичной профсоюзной организации сту-
дентов Александр Трошкин. 

«Лидеры Нижегородской области» — это 
комплексная программа, цель которой – 
выявление и объединение молодых лиде-
ров, создание возможностей для их про-
фессионального развития на территории 
региона. Проект стартовал в мае 2022 
года. 

На заочный этап было подано более 
6000 заявок, в очный этап прошло 200 
участников и по итогу сформирован топ-
100 лидеров Нижегородской области. Кро-
ме того, студентка 4-го курса юридическо-
го факультета Анастасия Шашкина вошла 
в топ-100 проекта «Лидеры Нижегород-
ской области». Губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин поздравил победи-
телей проекта.

* * *
14–15 октября команда Института меж-

дународных отношений и мировой исто-
рии и Военного учебного центра Универ-
ситета Лобачевского приняла участие в VI 
Международной олимпиаде по арабскому 
языку (на базе МГИМО, Москва). 

В этом году кроме нашей команды сво-
их представителей  направили НИУ ВШЭ 
(Москва), Институт стран Востока, Рос-
сийский исламский институт (Казань), КФУ 
(Казань), РГГУ, ИСАА при МГУ, Дипака-
демия, Государственный академический 
университет гуманитарных наук, Туркмен-
ский государственный университет ми-
ровых языков и литературы, Болгарская 
исламская академия. Участники олимпи-
ады боролись за звание лучшего в пись-
менных, устных и поэтических конкурсах-
номинациях. Наши студенты в упорной 
борьбе завоевали две бронзовые медали. 

Студентка 3-го курса Лусинэ Авагимова 
заняла 3-е место в поэтическом конкурсе, 
студент 4-го курса Дмитрий Гришечкин 
стал третьим в одном из сложнейших кон-
курсов для переводчика иностранных язы-
ков – в синхронном переводе, при этом он 
был единственным представителем уров-
ня бакалавриат в данной номинации.

* * *
Четыре студента Университета Лобачев-

ского приняли участие в международной 
олимпиаде по финансовой безопасности в 

Сочи. Она прошла на базе образователь-
ного центра «Сириус». В финал олимпи-
ады в этом году попали 500 человек из 
стран СНГ и БРИКС. Университет Лоба-
чевского представляли студенты Инсти-
тута экономики и предпринимательства, 
обучающиеся по специальности «Эконо-
мическая безопасность»: Алина Павли-
кова, Анна Антипова, Дмитрий Петров, 
Роберт Туманян. В итоге Роберт Туманян 
занял первое место, Алина Павликова 
стала призером. 

Как отметили спикеры форума по фи-
нансовой безопасности, лишь малое чис-
ло вузов предлагают образовательные 
программы такого профиля. 

 На стенде Университета Лобачевско-
го студенты и школьники смогли узнать 
о возможностях поступления в наш вуз, 
существующих направлениях подготов-
ки, условиях обучения и прочее. Особый 
интерес вызвали программы юридиче-
ского факультета, Института экономики 
и предпринимательства, Института ин-
формационных технологий, математики 
и механики, Института международных 
отношений и мировой истории.

* * *
Всероссийский экономический дик-

тант-2022 состоялся на базе Института 
экономики и предпринимательства (ИЭП) 
Университета Лобачевского. Организа-
тор – Вольное экономическое общество 
России при участии Международного 
союза экономистов. Общеобразователь-
ная акция проводилась в 88-ми регионах 
Российской Федерации и в 7-ми странах 
– Белоруссии, Монголии, Армении, Уз-
бекистане, Казахстане, Таджикистане, 
Турции. 

Правильные ответы на задания эконо-
мического диктанта-2022 опубликованы 
на сайте акции 18 октября.

* * *
17 октября в Нижегородской торгово-

промышленной палате проходил пер-
вый тренинг по развитию предпринима-
тельских компетенций «Трендвотчинг 
игра для предпринимателей». Участво-
вали более 150 студентов нижегород-
ских вузов. 

С приветственным словом к участни-
кам тренинга обратились проректор по 
инновациям Университета Лобачевского 
Михаил Ширяев, заместитель началь-
ника Волго-Вятского ГУ Банка России 
Екатерина Богопольская, директор де-
партамента по работе с партнерскими 
организациями ТПП Нижегородской об-
ласти Наталья Щукина. Они отметили 
важность мероприятия, обратили внима-
ние ребят на такой национальный проект, 
как «Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы», который 
может помочь в реализации инициатив. 

Тренеры «Иннополиса» Мария Дрепа 
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и Татьяна Миронова провели 9-часовой 
тренинг «Трендвотчинг игра для пред-
принимателей». Федеральный проект 
«Платформа университетского техноло-
гического предпринимательства» создан 
для раскрытия потенциала и подготовки 
профессионалов в области технологиче-
ского предпринимательства. Участники 
тренинга расширяют знания, получают 
игровой опыт, диагностику своих компе-
тенций и возможности для развития биз-
нес-проектов. 

* * *
18 октября в Нижнем Новгороде стар-

товал V форум «Финансовые инстру-
менты для бизнеса». Организаторы 
– Волго-Вятское ГУ Банка России и Ни-
жегородская торгово-промышленная па-
лата. Участие в работе форума принял 
проректор по инновациям Университета 
Лобачевского Михаил Ширяев. 

На форуме представители бизнеса 
Нижегородской области и соседних ре-
гионов имели возможность получить 
консультации специалистов по финан-
сированию проектов, мерам поддержки, 
внедрению цифровых решений, работе с 
государственными заказчиками. На про-
тяжении двух дней работы форума экс-
перты обсуждали вопросы развития биз-
неса и возможности финансового рынка 
в современных условиях,  опыт привле-
чения финансирования. 

Проректор по инновациям Университета 
Лобачевского Михаил Ширяев принял уча-
стие в работе круглого стола «Инвестиции 
в промышленность: возможности для биз-
неса регионов». Он рассказал о ключевых 
проектах вуза в сфере поддержки науко-
емкого бизнеса и молодежного предпри-
нимательства. Подробно остановился 
на масштабном региональном проекте 
– ИНТЦ «Квантовая долина», поделился 
результатами работы Центра трансфера 
технологий и Передовой инженерной шко-
лы Университета Лобачевского.

* * *
14 октября в Нижнем Новгороде от-

крылся X Международный Американист-
ский симпозиум «Российское видение 
Америки». Он проходит на площадке Ни-
жегородского научно-информационного 
центра «Дом ученых» при поддержке ми-
нистерства образования, науки и моло-
дежной политики Нижегородской области. 

Университет Лобачевского выступает 
соорганизатором симпозиума совместно 
с Российской ассоциацией антропологов-
американистов и Институтом этнологии 
и антропологии им. Н.Н. Миклухо-Маклая 
РАН. В симпозиуме приняли участие пред-
ставители ведущих научно-исследова-
тельских и образовательных учреждений 
России, в том числе студенты. Участников 
приветствовал проректор по научной ра-
боте Университета Лобачевского Михаил 
Иванченко. 

«Для университета большая честь при-
нимать юбилейный X симпозиум. Его те-
матика интересна и близка университет-
скому сообществу – у нас много ученых, 
которые работают в этом направлении. 
Географически на отдельных материках 
сформировалась своя самобытная куль-
тура, язык, обычаи, традиции. Сейчас это 
наследие до известной степени сохраня-
ется и изучается. Американский конти-
нент из-за его географической удален-
ности и обособленности сформировал 
языковые и культурные различия. Есть 
такое понятие, как русская Америка. Это 
очень интересная тема для изучения, она 
важна, любопытна и поучительна», – от-
метил Михаил Иванченко.

* * *
Представители Университета Лобачев-

ского принимают участие в работе Всерос-
сийского научно-практического форума 
«Противодействие идеологии терроризма 
в образовательной сфере и молодежной 
среде». 

На форум приглашены представители 

Администрации Президента Российской 
Федерации, федеральных органов ис-
полнительной власти, общественных ор-
ганизаций и средств массовой информа-
ции. Участвуют эксперты и специалисты, 
имеющие опыт реализации мероприятий 
с лицами, подверженными идеологии 
терроризма, либо мероприятий, направ-
ленных на устранение причин и условий 
распространения деструктивных идеоло-

гий насилия в образовательной сфере и 
молодежной среде. 

Программой форума предусмотрено 
обсуждение актуальных вопросов взаи-
модействия представителей антитерро-
ристических комиссий и систем образо-
вания субъектов Российской Федерации 
при организации мероприятий по про-
тиводействию идеологии терроризма. 
Участники смогут обменяться опытом 
работы, представить лучшие практики в 
области противодействия распростране-
нию радикальных взглядов среди моло-
дежи и защиты образовательной сферы 
и молодежной среды от идеологии тер-
роризма.

* * *
Преподаватель Университета Ло-

бачевского Ирина Филипова в рамках 
реализации проекта, финансируемого 
Благотворительным фондом В. Пота-
нина, в октябре прошла краткую ста-
жировку в Университете мира при ООН 
(Белград). Она посетила ряд защит 
докторских и магистерских диссертаций 
по социально-правовой тематике на 
английском языке (в частности, диссер-
таций, связанных с особенностями ре-
гулирования труда медицинских и соци-
альных работников), присутствовала на 
мероприятии научно-образовательного 
характера (школе для исследователей), 
получила возможность общаться с пре-
подавателями и изучить литературу в 
университетской библиотеке. 

Ирина Филипова посетила занятия на 
юридическом факультете Белградского 
университета, встретилась с препода-
вателями кафедры трудового права и 
обсудила ряд вопросов. Она побывала 
и на факультете безопасности, деятель-
ность которого направлена на изучение 
и купирование различных рисков, в том 
числе рисков социального характера, 
встретилась с проректором по междуна-
родной деятельности Белградского уни-
верситета профессором Ратко Ристичем, 
который выразил заинтересованность в 
расширении контактов с Университетом 
Лобачевского.

* * *
Студенты Университета Лобачевско-

го принимают участие в цикле встреч с 
представителями избирательной комис-
сии Нижегородской области. 

Экскурсии в избирательную комиссию 
Нижегородской области организованы 
управлением по молодежной политике 
и ответственными за воспитательную 
работу в учебных подразделениях. Со 
студентами встретились заместитель 
председателя избирательной комиссии 
Нижегородской области Анна Красиль-
никова, секретарь комиссии Светлана 
Черемина. 

На встрече студентам рассказали о 
принципах формирования и основных 

функциях избирательной комиссии 
Нижегородской области, которая ор-
ганизует и обеспечивает подготовку 
и проведение выборов различного 
уровня и референдумов на террито-
рии региона; о формах голосования 
на выборах; о современных техноло-
гиях, которые применяются в избира-
тельном процессе; об обеспечении 

избирательных прав граждан с огра-
ниченными физическими возможно-
стями.

* * *
Первое собрание интернационального 

клуба студентов после летних каникул 
состоялось в Университете Лобачевско-
го. На повестку дня вынесли решение 
нескольких вопросов: подведение итогов 
работы в 2021/2022 учебном году; раз-
работка плана мероприятий на новый 
учебный год; ознакомление с новой нор-
мативной базой деятельности интерна-
ционального клуба студентов. 

Студенты активно делились идеями и 
предложениями, совместными усилиями 
разработали календарный план реали-
зации своих проектов и начали активную 
подготовку к выборам нового председате-
ля клуба.

* * *
Пункт приема гуманитарной помощи 

открыт в Университете Лобачевского. Во-
лонтеры штаба #МЫВМЕСТЕ помогают 
в сборе помощи нуждающимся людям. 
Пункт открыт по адресу: пр. Гагарина, 23, 
корпус 8, кабинет 201, 2-й этаж. Режим 
работы: с понедельника по пятницу с 
09:00 до 17:00. 

В пунктах сбора принимаются сред-
ства санитарии и гигиены и одежда 
разных размеров. Для отправки понадо-
бится упаковочный материал: коробки, 
скотч, мешки. 

Обращаем внимание, что все предме-
ты должны быть новыми – в цельной упа-
ковке, с этикетками, укомплектованные в 
отдельные коробки по группе товаров с 
описью.

Пресс-служба ННГУ

научная конФеРенЦия Памяти ПРоФессоРа веселова
27–30 сентября в Университете Лоба-

чевского работала Всероссийская научная 
конференция с международным участием 
«Физиология растений и феномика как ос-
нова современных фитобиотехнологий». 
Университет в этом году принимает участ-
ников конференции и годичного собрания 
отделения физиологии растений (ОФР). 
В этом году оно посвящено памяти пред-
седателя Нижегородского отделения ОФР, 
декана биологического факультета, заве-
дующего кафедрой биохимии и физиоло-
гии растений Университета Лобачевского, 
профессора Александра Веселова. 

Организаторы: Министерство науки и 
высшего образования Российской Федера-
ции, Российская академия наук, Общество 
физиологов растений России, Институт 
физиологии растений им. К.А. Тимирязева 
РАН и Университет Лобачевского. 

Докладчики – представители крупней-
ших научных школ в области биологии 
растений: ведущие специалисты в области 

физиологии растений (доктора биологиче-
ских наук, члены-корреспонденты и акаде-
мики РАН) и молодые исследователи. 

Конференц-зал Центра инновационного 
развития ННГУ собрал около 150 участ-
ников из Казани, Москвы, Новосибирска, 
Санкт-Петербурга, Уфы и Республики Бе-
ларусь. 

«Сейчас перед всеми нами стоит задача 
помочь активизации развития и интенсифи-
кации сельского хозяйства. Ваши исследо-
вания как никогда важны для того, чтобы в 
стране была собственная устойчивая воз-
можность обеспечения продуктами населе-
ния», – сказала ректор Университета Лоба-
чевского Елена Загайнова (на фото справа). 

Гостей приветствовал проректор по науч-
ной работе Университета Лобачевского Ми-
хаил Иванченко. Он отметил важность меж-
дисциплинарного взаимодействия ученых. 

«Современные технологии биологии, 
физиологии растений немыслимы без при-
влечения специалистов в области компью-

терных наук, физиков и т.д. Пользуясь слу-
чаем, хотел бы привлечь ваше внимание 
к ежегодной Всероссийской школе-конфе-
ренции молодых ученых «Биосистемы», 
которая обычно проходит весной. Мы бу-
дем рады видеть молодых участников», – 
отметил он. 

«Наша молодежь имеет возможность 
с вами познакомиться и увидеть высокий 
уровень научных исследований. Физиоло-
гия и биофизика растений – те две очень 
сильные научные школы, которые сейчас 
тесно переплелись и разделить их невоз-
можно. Они существовали в Нижнем Нов-
городе десятилетиями. Александр Пав-
лович Веселов, имя которого носит этот  
съезд, был одним из выдающихся ученых 
– специалистов в этой области. Я при-
глашаю вас посмотреть не только город, 
но и наш университет», – приветствовала 
участников директор Института биологии и 
биомедицины Университета Лобачевского 
Мария Ведунова (на фото внизу). 

Пресс-служба ННГУ
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онлайн-конкуРс молодежныХ ПРоектов «миР» микРоэлектРоника – основа теХнологического сувеРенитета

22 сентября в Университете Лобачев-
ского прошел онлайн-конкурс молодежных 
инновационных проектов «МИР» («Моло-
дежный инновационный раунд»), который 
аккредитован как полуфинальный отбор 
по программе «УМНИК» Фонда содей-
ствия инновациям. 

Конкурс проведен при поддержке Про-
граммы стратегического академического 
лидерства «Приоритет-2030» Министер-
ства науки и высшего образования Россий-
ской Федерации. Организован Центром 
технологического предпринимательства, 
работающим в составе Центра иннова-
ционного развития медицинского прибо-
ростроения Университета Лобачевского. 
«МИР» стал вторым конкурсом, который 
дал возможность молодым инноваторам 
заявить о своих проектах. В мае 2022 
года Центр технологического предприни-
мательства выступил еще организатором 

конкурса инновационных идей «Иннобиз-
нес», проходящем в формате Elevator Pitch. 

Экспертизу инновационных проектов кон-
курса «МИР» проводили ученые и руководи-
тели делового сообщества Нижегородской 
области, жюри возглавил Олег Владимиро-
вич Трофимов, д.э.н., профессор, исполни-
тельный директор НОЦ. В конкурсе «МИР» 
победу одержал магистрант направления 
подготовки «Когнитивные системы» Инсти-
тута информационных технологий, мате-
матики и механики Никита Хлопцев, второе 
место завоевала Анастасия Кашина, третье 
место у Алины Мониной.

В финал конкурсной программы «УМ-
НИК», который пройдет на базе технопарка 
«Анкудиновка», по итогам конкурса «МИР» 
вместе с победителем и призерами вышли: 
Анна Головачева, студентка химического 
факультета; Андрей Козушкин, студент Ин-
ститута биологии и биомедицины; Дмитрий 

Пушкарев, студент Института информаци-
онных технологий, математики и механи-
ки; Виктория Симонова, студентка Инсти-
тута биологии и биомедицины. 

Жюри конкурса отметило высокую ак-
туальность, научную новизну и коммер-
ческий потенциал всех представленных 
на  «Молодежном инновационном раунде» 
разработок студентов и аспирантов.

унивеРситет на выставке «Российское обРазование. ташкент-2022»

22–24 сентября в Ташкентском го-
сударственном университете при под-
держке Россотрудничества состоялась 
Международная выставка-ярмарка «Рос-
сийское образование. Ташкент-2022». 
Участие в ней приняли делегации веду-
щих российских вузов. Университет Ло-
бачевского представляли заместитель 
проректора по международной деятель-
ности Константин Кемаев и начальник 
Управления по работе с иностранными 
студентами Екатерина Смирнова. 

Выставка призвана повысить интерес 
иностранных абитуриентов к обучению 
в России. На мероприятие вместе с пе-
дагогами и родителями пришли стар-
шеклассники. На выставке они узнали 
о направлениях обучения и условиях 
поступления, интересных проектах, а 
личные встречи с представителями уни-
верситетов позволили получить исчер-
пывающую информацию. 

На торжественной церемонии откры-
тия перед гостями выставки выступили 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Российской Федерации в Республике 
Узбекистан Олег Мальгинов, замести-
тель руководителя Россотрудничества 
Павел Шевцов, руководитель Предста-
вительства Россотрудничества в Узбе-
кистане Михаил Вождаев, начальник 
департамента международных связей 
Министерства высшего и среднего спе-
циального образования Республики Уз-
бекистан Шохрух Акбаров. 

Павел Шевцов в своем выступлении 
подчеркнул, что взаимодействие России 
и Узбекистана не должно сбавлять тем-
пов развития образовательного и науч-
ного сотрудничества и что необходимо 
создавать как можно больше совмест-
ных проектов. 

В первый день работы выставки собра-
лось большое количество потенциальных 
абитуриентов, и неудивительно, ведь в 
этом году познакомить ребят со своими 
образовательными программами при-
ехало рекордное количество российских 
вузов – 56! 

За время визита в Узбекистан делега-
ция Университета Лобачевского посетила 
Ташкентский государственный юридиче-
ский университет. В ходе встречи обсуж-
дались вопросы развития сотрудниче-
ства, в том числе реализации совместной 
образовательной программы в области 
юриспруденции. 

Отметим, что Университет Лобачев-
ского сотрудничает с рядом вузов Узбе-
кистана: Бухарским инженерно-техно-
логическим университетом (г. Бухара), 
Каршинским государственным универ-

ситетом (г. Карши), Национальным 
университетом Узбекистана им. Мир-
зо Улугбека (г. Ташкент), Ташкентским 
финансовым институтом (г. Ташкент), 
Самаркандским государственным уни-
верситетом (г. Самарканд), Ферганским 
государственным университетом. Кроме 
того, ННГУ активно привлекает абиту-
риентов из Узбекистана, участвует в 
профильных выставках, реализует со-
вместные проекты с узбекскими вузами. 
В июне 2022 года состоялся продук-
тивный визит делегации Университета 
Лобачевского во главе с проректором 
Александром Бедным в Ташкент (Узбе-
кистан). Участники провели ряд встреч, в 
том числе с руководством вузов-партне-
ров в Узбекистане, руководством Русско-
го дома в Ташкенте.

Пресс-служба ННГУ

2–8 октября в Сочи делегация Уни-
верситета Лобачевского посетила 
крупнейший российский форум «Ми-
кроэлектроника», который проходил в 
восьмой раз. Число зарегистрирован-
ных участников составило 1709 чело-
век, что существенно превышает пока-
затели прошлых лет. 

Традиционно форум включал на-
сыщенную деловую программу, де-
монстрационную зону, научную кон-
ференцию и школу молодых ученых. 
Российский форум «Микроэлектро-
ника» – ведущая дискуссионная пло-
щадка для диалога между Прави-
тельством РФ, промышленниками, 
разработчиками, образовательными 
организациями и научно-исследова-
тельскими центрами. 

Первое пленарное заседание фору-
ма открыли заместители Председателя 
Правительства РФ Денис Мантуров и 
Дмитрий Чернышенко, президент РАН 
Геннадий Красников, генеральный ди-
ректор ГК «Роскосмос» Юрий Борисов, 
рассказавшие о важности развития 
микроэлектроники как неотъемлемой 
части комплексной работы по дости-
жению технологического суверенитета 
нашей страны в новых условиях. Как 
отметил в своем выступлении заме-
ститель министра промышленности и 
торговли РФ Василий Шпак, на фоне 
процессов глобальной трансформации 
необходимо помнить о новых техно-
логиях, важно не только заниматься 
реинжинирингом и локализацией, но и 
совершать рывки в новых научно-тех-
нических направлениях, по которым 
Россия движется более чем уверенно. 
Он рассказал о полномасштабном за-
пуске программ развития электронного 

машиностроения, разработки собствен-
ных САПР и о мерах поддержки дизайн-
центров и разработчиков электронной 
компонентной базы (ЭКБ). 

Второе пленарное заседание было 
посвящено одной из самых актуальных 
тем мировой повестки научно-техноло-
гического прогресса – «Искусственный 
и гибридный интеллект: ЭКБ на новых 
принципах, алгоритмы, модели и техно-
логии». Университет Лобачевского име-
ет несомненный приоритет. Неподдель-
ный интерес и продуктивную дискуссию 
участников форума вызвали доклады 
проректора по научной работе Михаила 
Иванченко, заведующего лабораторией 
НИФТИ Алексея Михайлова, заведую-
щего кафедрой нейротехнологий Викто-
ра Казанцева, в которых были представ-
лены результаты междисциплинарных 
проектов, выполняемых в Лаборатории 

перспективных методов анализа мно-
гомерных данных и Лаборатории сто-
хастических мультистабильных систем 
– мегагранты под руководством ди-
ректора Центра математического мо-
делирования в Университете Лестера 
(Великобритания) Александра Горбаня 
и профессора Университета Палермо 
(Италия) Бернардо Спаньоло, крупного 
научного проекта Минобрнауки, науч-
ной программы Национального центра 
физики и математики (проект «Искус-
ственный интеллект и большие данные 
в технических, промышленных, при-
родных и социальных системах»), про-
ект Российского научного фонда. 

Серия приглашенных докладов 
ведущих ученых ННГУ им. Н.И. Ло-
бачевского была представлена на 
секции № 10 «Нейроморфные вычис-
ления. Искусственный интеллект», в 
том числе доклады профессора кафедры 
нейротехнологий Ирины Мухиной, 
с.н.с. НОЦ ФТНС Сергея Щаникова, 
в.н.с. НОЦ ФТНС Д.О. Филатова, м.н.с. 
НОЦ ФТНС Ивана Кипелкина. Заведу-
ющий НИЛ материалов для квантовых 
технологий Антон Конаков и с.н.с. НИЛ 
инженерной химии Леонид Мочалов 
представили приглашенные доклады 
на новой секции № 13 «Материалы 
микро- и наноэлектроники». 

Члены делегации нашего университе-
та провели переговоры с партнерами из 
университетов, академических и науч-
но-производственных центров, предме-
том которых были текущие совместные 
инициативы и перспективы применения 
новой элементной базы информацион-
но-вычислительных систем.

Пресс-служба ННГУ
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Наталья Порошенкова

междунаРодное сотРудничество в сФеРе обРазования

выПускники будут готовы к Работе По сПеЦиальности 

3 октября в Университете Лобачевского 
состоялся круглый стол – дискуссионная 
площадка «Евразийский вектор экспорта 
образования: успешные кейсы межвузов-
ского сотрудничества» в рамках Между-
народного образовательного форума 
«Русский язык и Евразийский вектор раз-
вития образования, науки и культуры». 
Участвовала команда специалистов вуза 
во главе с проректором по международной 
деятельности Александром Бедным, заме-
стителем проректора Константином Кема-
евым, начальником управления по работе 
с иностранными студентами Екатериной 
Смирновой. 

Онлайн-площадка объединила пред-
ставителей Казахстана, Китая, Сербии, 
Боснии и Герцеговины. К обсуждению 
предложен широкий спектр тем, которые 
объединяет их актуальность и взаимный 
интерес со стороны вузов разных стран. 

«Благодаря участию в работе этой дис-
куссионной площадки мы получим возмож-
ность обсудить истории успеха и проблем-
ные моменты в работе университетов, их 
сотрудничество в евразийском образова-
тельном пространстве. Акцент сделан и 
на работе международных сетевых уни-
верситетов, программ двух дипломов – 
совместных образовательных программ,  
поиске взаимного интереса и инноваци-
онных форм совместной работы, которая 
позволяет достигать новых результатов, 
соответствующих вызовам и требовани-

ям рынка труда», – отметил проректор по 
международной деятельности  Александр 
Бедный. 

Кроме того, существенная часть заседа-
ния посвящена инновационным решениям 
в области международного сотрудничества 
университетов. 

«Мы понимаем, что совместные образо-
вательные программы и международное 
сотрудничество в сфере образования дина-
мично развиваются вместе с образователь-
ными требованиями в программах, которые 
актуальны для университетов наших стран. 
Поэтому подобный опыт взаимодействия 

очень ценен», – сказал Александр Бедный. 
В завершающей части круглого стола 

участники обсудили насущные вопросы. 
Какие проблемные аспекты возникают в 
процессе сотрудничества в сфере науки 
и образования на евразийском простран-
стве? Какие образовательные программы 
наиболее перспективны в качестве экс-
портного потенциала для развития высше-
го образования? 

Выработаны предложения по оптимиза-
ции евразийского сотрудничества между 
университетами в сфере науки и образо-
вания.

Почти 1300 человек, обучающихся на 
цифровых кафедрах Университета Ло-
бачевского, прошли входной ассессмент 
(оценка на основе взаимодействующих ме-
тодик) Университета Иннополис и начали 
обучение по программам профессиональ-
ной переподготовки. 

Проект «Цифровые кафедры» реали-
зуется вузами – участниками програм-
мы стратегического лидерства «При-
оритет-2030» в рамках федерального 
проекта «Развитие кадрового потенциала 
ИТ-отрасли» национальной программы 
«Цифровая экономика». Проект направлен 
на получение студентами новых компетен-
ций в области информационных техно-
логий на программах профессиональной 
переподготовки IT-профиля, которые раз-

работаны совместно с индустриальными 
партнерами и отраслевыми экспертами. 

Студенты Университета Лобачевского 
и вузов-партнеров одновременно с ос-
новной учебой бесплатно проходят об-
учение по двум направлениям: «Основы 
алгоритмизации и программирования», 
«Технологии цифровой трансформации: 
виртуальная и дополненная реальность, 
3D-моделирование, системы распределен-
ного реестра». 

В начале обучения слушатели прошли 
входной ассессмент на площадке Универ-
ситета Иннополис. Впереди их ждет про-
межуточный и итоговый ассессменты. В 
результате выстраивается индивидуальная 
траектория развития обучающихся. 

Занятия на цифровой кафедре проводят 
ведущие специалисты Университета Лоба-
чевского. Так, например, лекции по осно-
вам алгоритмизации и программирования 
читает преподаватель Института информа-
ционных технологий, математики и меха-
ники, тренер команды чемпионов мира по 
спортивному программированию ICPC-2020 
Николай Борисов. Кроме того, к обучению 
студентов привлечены профессионалы-
практики из региональных и федеральных 
IT-компаний. 

«Подход к обеим программам достаточ-
но уникален, нам удалось привлечь боль-
шое количество практиков. Благодаря их 
участию наши студенты получат самые 
актуальные знания, смогут использовать 
технологии анализа данных для своей 
предметной области. В будущем это станет 
выгодным дополнением к их основному об-
разованию. Кроме того, благодаря участию 
в программах, студенты смогут написать 
достойные выпускные квалификационные 
работы и научные статьи», – сказал дирек-
тор ИИТММ Николай Золотых. 

«В результате обучения мы выпустим 
более тысячи дипломированных специали-
стов, готовых к работе в IT-сфере региона. 
Особенно хотелось бы отметить, что кроме 
студентов Университета Лобачевского, к 
этой программе присоединились два реги-
ональных вуза – Княгининский университет 
и Нижегородский государственный архитек-
турно-строительный университет, студенты 
которых также обучаются на цифровой ка-
федре», – сказала заместитель директора 
ИИТММ, руководитель цифровой кафедры 
Мария Богомолова. 

В конце года студентов ждет стажировка 
в IT-компании области и защита диплом-
ной работы.
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Михаил Карпов Александр Башмаков
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Илья Фролов

защитим интеллектуальнуЮ собственность ХоХломы

 научно-ПРактический ФоРум в казаХстане
6–7 октября заместитель начальника от-

дела развития международного сотрудни-
чества Александр Горылев и руководитель 
центра технологического предприниматель-
ства Ольга Чепьюк приняли участие в работе 
международного научно-практического фору-
ма «Глобальные изменения: вызовы науки и 
образования» в г. Алматы (Казахстан), посвя-
щенного 30-летию Университета Туран.

Данный вуз – один из ключевых партнеров 
Университета Лобачевского в Казахстане, с 
которым реализуются совместные магистер-
ские программы по экономике, менеджменту 
и юриспруденции, осуществляются програм-
мы академической мобильности. 

Александр Горылев выступил на пле-
нарном заседании Форума с докладом 
«Развитие российско-казахстанского со-
трудничества в сфере высшего образова-
ния». Он зачитал поздравительное письмо 
ректора Университета Лобачевского Еле-
ны Загайновой в честь 30-летнего юбилея 
Университета Туран, в котором она поже-
лала преподавателям и студентам вуза 
процветания, удачи и побед в покорении 
новых творческих, образовательных, науч-
ных и карьерных вершин, успешной реали-
зации своих планов. 

Ольга Чепьюк провела тренинг по гене-
рации предпринимательских идей для пре-

подавателей вузов города Алматы, специ-
ализирующихся по предпринимательскому 
образованию.  Был представлен успешный 
кейс реализации программы развития мо-
лодежной проектной среды «Инноград», 
успешно реализуемой в Университете Ло-
бачевского в течение последних 10-ти лет. 

Сотрудники ННГУ провели анкетирова-
ние и опросы студентов Университета Туран 
в рамках научного проекта «Исследование 
мотивации к предпринимательской деятель-

ности среди молодежи: международный 
аспект», по которому должны быть опре-
делены уровни готовности к предпринима-
тельской деятельности у студентов вузов 
России и Казахстана. 

Были проведены многочисленные 
встречи и переговоры с руководством 
Университета Туран, его преподавателя-
ми, определены новые возможности для 
сотрудничества между нашими вузами в 
сфере науки и образования.

11–12 октября на территории Нижегород-
ской ярмарки во второй раз проходил форум 
креативных технологий. 

Начальник отдела интеллектуальной соб-
ственности Центра трансфера технологий 
Университета Лобачевского Александр Шара-
пов принял участие в секции «#Надлежащие 
художественные практики — традиционные 
российские бренды: права на интеллектуаль-
ную собственность», проводимой на Форуме 
креативных территорий. Пленарное заседа-
ние Форума креативных территорий открыла 
председатель Совета Федерации Федераль-
ного собрания РФ Валентина Матвиенко, пол-
номочный представитель Президента в ПФО 
Игорь Комаров, губернатор Нижегородской 
области Глеб Никитин, заместитель мини-

стра промышленности и торговли РФ Гульназ 
Кадырова, заместитель министра культуры РФ 
Надежда Преподобная, руководитель Феде-
рального агентства по туризму Зарина Догузо-
ва, председатель Законодательного Собрания 
Нижегородской области Евгений Люлин. 

На дискуссионных площадках Форума об-
суждались вопросы сохранения и развития 
народных художественных промыслов (НХП), 
в том числе особенности защиты интеллекту-
альных прав на изделия НХП в связи с много-
численными случаями контрафакта и недо-
бросовестной конкуренции на рынке данных 
товаров. Недобросовестные производители 
имитируют дизайн и форму изделий НХП, ис-
кажают и упрощают традиционные приемы ху-
дожественного мастерства, выдавая подделку 

за реальную продукцию известных брендов. 
Участники дискуссии отметили, что развитие 
народных промыслов, помимо организаци-
онной и экономической поддержки, требует 
создания и развития института охраны и за-
щиты интеллектуальных прав на продукцию 
НХП. Решение этого вопроса подразумевает 
комплексный подход и использование раз-
личных правовых инструментов, в том числе 
патентной охраны, регистрации коллектив-
ных товарных знаков и наименований мест 
происхождения товаров. 

В связи с этим в рамках деятельности Цен-
тра трансфера технологий (ЦТТ) Университе-
том Лобачевского разрабатываются предло-
жения по улучшению правовой защиты для 
предприятий художественных промыслов. 
ЦТТ оказывает предприятиям консультаци-
онную и экспертную поддержку по вопросам 
правовой охраны объектов интеллектуальной 
собственности в сфере НХП, выбора меха-
низма защиты интеллектуальных прав на из-
делия НХП. Для укрепления сотрудничества 
по данным направлениям подписано согла-
шение между Университетом Лобачевского и 
Фондом развития народных художественных 
промыслов Нижегородской области. 

Организаторами форума выступили Мини-
стерство промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации и Правительство Нижего-
родской области. 

Пресс-служба ННГУ



1918

Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского Газета Нижегородского государственного университета им. Н.И. Лобачевского

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

нагРада за Поэтическое ПРизнание в лЮбви к Родному дому учимся объяснять свое научное откРытие ПРостым языком

ПРовеРяем достовеРность Фактов

В Университете Лобачевского награ-
дили нижегородских школьников – по-
бедителей конкурса детской духовной 
поэзии «Глаголет истина». Отмечены 18 
человек, которые заняли первые, вто-
рые и третьи места в четырех номина-
циях: «Жизнь души» (философская ли-
рика), «Небесное Отечество» (стихи о 
Боге и церкви), «Родная земля» (стихи 
о Родине), «Мир вам!» (лирика на тему 
семьи, дружбы, человечности). Победи-
тели и призеры получили дипломы, гра-
моты, подарки и сборники стихов. 

На конкурс поступило больше ста 
оригинальных поэтических произведе-
ний от 87 участников – школьников из 
Москвы, Нижегородской, Архангель-
ской, Ленинградской областей, Донец-
кой Народной Республики, Республики 
Башкортостан. 

Стихи оценивало высокопрофессио-
нальное жюри под председательством 
профессора кафедры русской литера-
туры Института филологии и журнали-
стики Университета Лобачевского Ири-
ны Юхновой. 

«В стихах ребят есть тихая любовь к 
Родине, есть громко-патриотические, 
чеканные произведения, суровые и неж-
ные. Тематика у конкурса обширная, по-
этому можно было себя проявить и как 
лирика, и как автора гражданских стихов. 
Но у всех произведений есть одно общее 
качество – они очень искренние. И мы 
понимаем по этим стихам, что наши дети 
очень глубоко чувствующие. Они ставят 
перед собой очень важные вопросы и 
размышляют над очень серьезными про-
блемами», – отметила Ирина Юхнова.  

Первое место в номинации «Родная 
земля» занял ученик 4-го класса школы 
№ 33 Нижнего Новгорода Максим Захар-
ченко. Он из Донецка и свое стихотворе-
ние посвятил родному городу. 

«Сочинял стихотворение недолго. Мне 
немного помогала мама. Я почувствовал 
радость, когда узнал, что среди победи-
телей, что всем мое стихотворение по-
нравилось», – поделился Максим. 

Конкурс проходил по благословению 
митрополита Нижегородского и Арзамас-
ского Георгия. 

«По благословению митрополита Ни-
жегородского и Арзамасского Георгия 
отдел образования Нижегородской епар-
хии оказал всемерную поддержку Инсти-
туту филологии и журналистики ННГУ 
в организации и проведении этого кон-
курса. Сотрудники отдела организовали 
участие православных гимназий епар-
хии, участвовали в конкурсном отборе 
произведений. Мы очень рады, что 105 
детских духовных произведений, изло-
женных в форме стихотворения, были 

размещены в сборнике, который из-
дан по итогам этого конкурса. Конечно 
же, это очень умилительно, когда дет-
ки душевно, искренне выражают свою 
любовь к маме, семье, своему храму, 
своей малой родине. Это начало боль-
шого доброго гражданского пути любви 
к нашему дорогому Отечеству», – под-
черкнул член жюри, руководитель от-
дела образования и катехизации Ниже-
городской епархии протоиерей Евгений 
Худин. 

Проект «Глаголет истина» – победи-
тель конкурса грантов фонда поддерж-
ки гуманитарных и просветительских 
инициатив «Соработничество». Глав-
ная цель проекта – найти и объединить 
юных поэтов, дать детям площадку для 
выражения своих мыслей через поэзию. 
Духовная поэзия – это стихи о Родине, 
семье, мире, Боге, душе. В Нижнем 
Новгороде состоялась вторая церемо-
ния награждения победителей. 26 сен-
тября в Северодвинске дипломы вручи-
ли победителям конкурса из северных 
регионов страны.

11 октября в Медиацентре Университета 
Лобачевского прошла презентация ново-
го сезона образовательного проекта по 
верификации информации EUFactcheck/# 
СТУДFACTCHECK. Студенты под руковод-
ством преподавателей Института филоло-
гии и журналистики (ИФиЖ) анализируют 
материалы СМИ и социальных медиа с це-
лью выявления недостоверной информа-
ции. Проект функционирует в ИФиЖ с 2020 
года. Работа команды проекта получила 
высокую оценку: студенты были отмече-
ны благодарственными письмами ректора 
Университета Лобачевского. 

На данный момент в проекте участвуют 
19 студентов ИФиЖ, которым интересны 
практические аспекты проверки информа-
ции в СМИ и социальных медиа, освоение 
технологии фактчекинга (проверки фактов) 
как важной составляющей профессии жур-
налиста и специалиста в области массо-
вой коммуникации. Руководитель проекта 
– заместитель директора по методической 
работе, доцент кафедры журналистики  
Людмила Макарова – поэтапно рассказала 

новым членам команды о структуре проек-
та и обозначила планы на 2022–2023 учеб-
ный год. Она отметила тот факт, что, как и 
в прошлом году, особый интерес проявили 
студенты второго курса, которые совместно 
с кураторами – студентами старших курсов 
и преподавателями Николаем Першиным и 
Ксенией Головиной, объединившись в груп-
пы, приступили к анализу информационных 
ресурсов. 

Новый этап развития проекта 
EUFactcheck/#СТУДFACTCHECK свя-
зан с включением в практическую работу 
студентов Института социальных комму-
никаций Удмуртского государственного 
университета. Сотрудничество с УдГУ в 
проекте началось в марте 2022 года, когда 
студенты направления «Реклама и связи с 
общественностью» вместе с преподавате-
лями кафедры истории, теории и практики 
социальных коммуникаций в течение цикла 
семинаров знакомились с теоретическими 
аспектами фактчекинга. На данный момент 
студенты Удмуртского государственного 
университета приступают к практической 

работе по верификации информации. Они 
приняли участие в презентации нового се-
зона в формате онлайн. В ходе встречи 
были подтверждены договоренности от-
носительно визита студентов УдГУ в Уни-
верситет Лобачевского в ноябре 2022 года 
для обмена опытом и совместной работы 
над проектом. 

Людмила Макарова отметила: «Наш 
проект продолжается и развивается. Тре-
тий год работы – свидетельство интереса 
к тому, чем мы занимаемся, востребо-
ванности нашей работы как в професси-
ональном, так и в общественном плане. 
Отрадно, что руководство вуза отметило 
нашу работу. Участие студентов Удмурт-
ского государственного университета в 
проекте становится новым вызовом и 
ставит перед нами новые задачи. Особо 
следует отметить специфику нашего вза-
имодействия: обычно вузы соревнуются 
друг с другом в программах фестивалей, 
конкурсов, олимпиад. Мы же сотруднича-
ем, обмениваемся опытом, вместе реша-
ем творческие задачи».

8 октября в Нижнем Новгороде впер-
вые прошел Science Slam Russia – битва 
молодых ученых России, организованная 
Парком науки Университета Лобачевского 
«Лобачевский Lab» при поддержке Пре-
зидентского фонда культурных инициатив. 
За звание лучшего сражались участники из 
Нижнего Новгорода, Владивостока, Став-
рополя, Екатеринбурга, Томска и Москвы. 
Победителя, как традиционно и бывает на 
научных слэмах, выбирали зрители своими 
аплодисментами, громкость которых заме-
рялась шумомером. По мнению зрителей, 
лучшей стала научный сотрудник Институ-
та иммунологии и физиологии Уральского 
отделения РАН из Екатеринбурга Оксана 
Герцен с выступлением о влиянии свинца 
на работу сердца – «Вот и сказочке конец, 
а теперь нам всем... Свинец!». 

Зрители также отметили выступления 
нижегородки Ксении Ачкасовой, аспирант-
ки Приволжского исследовательского ме-
дицинского университета с темой «В поис-
ках Немо: как найти опухоль в мозге» об 
активно развивающемся методе изучения 
структуры тканей организма и о том, как 
с его помощью можно раскрасить голов-
ной мозг и помочь нейрохирургам найти 
границы злокачественной опухоли, и Ана-
стасии Храмцовой, аспирантки Институ-
та автоматики и процессов управления 
Дальневосточного отделения РАН с темой 
«Как сделать спутник? Рецепт» об истории 
команды Дальневосточного университета 
про разработку малого спутника и сложно-
сти с его запуском. 

Открыл слэм аудиовизуальный перфор-
манс «Микроструктуры», созданный ниже-
городскими художниками и музыкантами в 
партнерстве с учеными Научно-исследова-
тельского физико-технического института 
(НИФТИ) Университета Лобачевского. Это 
была яркая демонстрация того, что кол-

лаборация научно-образовательной сферы 
с креативной индустрией имеет огромный 
потенциал для создания ярких проектов на 
стыке науки и искусства. На событии при-
сутствовали более 400 гостей, а онлайн-
трансляция набрала более 500 тысяч про-
смотров. 

Гостей приветствовал академик РАН, 
член попечительского совета Университета 
Лобачевского Александр Сергеев. В своем 
выступлении он указал на важность такого 
формата, как Science Slam для коммуника-
ции в молодежной среде и особенное зна-
чение такого формата для развития универ-
ситета. 

Министр образования, науки и молодеж-
ной политики Нижегородской области Ольга 
Петрова подчеркнула: «В слэме здорово то, 
что за короткий промежуток времени мож-
но получить представление о самых разных 

областях науки. У меня не остается ника-
ких сомнений в том, что будущее за моло-
дыми учеными, и они знают, куда двигать-
ся. Будущее в надежных руках!» 

По словам проректора по научной ра-
боте Университета Лобачевского Михаи-
ла Иванченко, научные слэмы в Нижнем 
Новгороде уже 8 лет организует команда 
ННГУ – Парк науки «Лобачевский Lab»: 
«Мы рады, что в этом году именно Уни-
верситет Лобачевского принимает Всерос-
сийский Science Slam. Такие мероприятия 
очень важны для молодых ученых, кото-
рые учатся делиться своими научными до-
стижениями в неформальной обстановке 
и объяснять научные исследования про-
стым языком». 

Science Slam – международный проект 
популяризации науки. Интеллектуальная 
«битва» ученых, когда участники доступно 
и интересно рассказывают широкой ауди-
тории о собственных научных исследова-
ниях за 10 минут. Зрители аплодисмента-
ми определяют лучшего. 

В России Science Slam проводится 
с 2012 года и в этом году отмечает свой 
юбилей! Данный формат считается одним 
из самых действенных способов привле-
чения внимания молодого поколения к 
науке. Более 20 городов страны являются 
активными участниками этого проекта. 

В Нижнем Новгороде научные слэмы с 
2014 года проводит Парк науки ННГУ «Ло-
бачевский Lab». В этом году организаторы 
получили грант Президентского фонда 
культурных инициатив на проведение «Ла-
боратория Science HUB», где молодые 
ученые овладевают навыками, необходи-
мыми для популяризации своих исследо-
ваний.

Пресс-служба ННГУ
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 детский лагеРь, сПаРтакиада, ФоРум и многое дРугое…

Мы узнали, как провели летние канику-
лы спортсмены, волонтеры, участники и 
руководители студенческих организаций. 
Активные и деятельные студенты нашего 
университета зря время не теряли – на-
брались и опыта, и сил. Учебный год на-
бирает обороты. Пожелаем успехов сту-
дентам на пути к знаниям!

ЕЛИЗАВЕТА ДЕРГАЧЕВА,
Институт филологии и журналистики, 

4-й курс, руководительница Центра твор-
чества студентов:

– Выделю два летних события. Первое 
– сплав по реке Чусовая в Пермском 
крае. Два дня без связи и цивилизации 
– это полное внутреннее спокойствие, 
созерцание уральских красот и особая 
походная атмосфера.

Второе важное событие этого лета – 
это, конечно, последняя  смена в «Заре» 
«Креативные индустрии», где команда 
ЦТС выступила в роли организаторов. 
Сам опыт получился очень ценным и 
интересным, потому что мы пробовали 
много новых механик и фишек как внутри 
команды, так и среди участников.

Поэтому, можно сказать, мое лето – это 
удачный баланс между деятельностью и 
отдыхом!

ИВАН КОЛМАКОВ,
Институт филологии и журналистики, 

2-й курс:
– Уже через неделю после зачетной 

сессии отправился на работу в детский 
лагерь. Там я был SMM-специалистом 
(мастер по коммуникациям): вел соцсети, 
писал посты, придумывал новые рубри-
ки. Эта работа проверила мои навыки в 
медиа, умение сотрудничать, работать в 
команде, мою стрессоустойчивость.

Впереди меня ждала «Битва студсо-
ветов» в «Заре». Это совершенно осо-
бенная часть моего лета. На этой смене 
происходил  обмен опытом между нами, 
тогда еще первокурсниками, и ребятами 
старших курсов. За 10 дней в «Заре» нам 
удалось с головой погрузиться в атмос-
феру активности и творчества.

22–31 августа, сразу после «Битвы», 
началась подготовка к другой смене в 
«Заре» – образовательной от Центра 

творчества студентов (ЦТС). Здесь дове-
лось примкнуть к команде организаторов: 
я был руководителем образовательного 
направления «Звук». Интересно и позна-
вательно работать в компании ребят из 
ЦТС, получать положительную обратную 
связь от участников смены.

После насыщенного лета я настроен на 
не менее продуктивный учебный год, чего 
и желаю всем.

АРИНА ВАСИНА,
Институт экономики и предпринима-

тельства, председатель студенческого со-
вета ННГУ, 3-й курс:

– Лето у меня выдалось насыщенным, 
из трех месяцев я провела дома всего 
пару недель.

После успешной сессии отправилась 
в детский лагерь. Можно сказать, что это 
мое место силы, которым я очень дорожу. 
Я была вожатой в отряде самых старших 
детей, работа с ними продолжается уже 
второй год подряд. Можно сказать, что мы 
вместе растем, мы подружились и до сих 
пор поддерживаем связь.

«Битва студсоветов» в «Заре» уже стала 
летней традицией. Для меня – первокурс-
ницы «Битва» стала большим открытием 
– все происходящее абсолютно новое, 
удивительное. В этом году  приехала уже 
более опытной, так что мне удалось полу-
чить ответы на многие волнующие вопро-
сы. Кроме того, в этот раз я была в числе 
организаторов выезда, когда появляется 
возможность увидеть результат своей 
работы, это не может не вдохновлять. 
Несмотря на интенсивную программу, на 
«Битве» не истощаешься, не чувствуешь 
физической усталости – только эмоцио-
нальное насыщение.

Через два дня после поездки в «Зарю» 
я отправилась на отдых с семьей. Там я 
смогла по-настоящему выдохнуть, разло-
жить «по полочкам» все эмоции, которые 
накопились за два месяца, и настроиться 
на учебу. Сейчас я вспоминаю о прошед-
шем лете с теплотой и с нетерпением жду 
следующего лета, что-то ждет впереди.

ДМИТРИЙ ЛЕБЕДЕВ,
радиофизический факультет, 2-й курс 

магистратуры, член сборной ННГУ по во-
лейболу:

– К началу лета закончился соревнова-
тельный волейбольный сезон, но это со-
всем не значит, что сборная ушла на ка-
никулы. Мы просто перешли на другой вид 
спорта и часто стали собираться на тре-
нировки по пляжному волейболу. В июне 
наши парни поучаствовали в Универсиа-
де, на которой одержали победу и стали 
чемпионами Нижнего Новгорода. Удалось 
обыграть сильнейшие сборные команды.

В июле мы настраивались на «Побере-

жье» – летняя спартакиада среди вузов. 
Эти соревнования не проводились по-
следние пару лет из-за ковидных огра-
ничений, а я сам участвовал в них всего 
однажды – после первого курса. Тогда 
наше выступление получилось не очень 
удачным, и хотелось взять реванш, что 
нам в полной мере удалось – в этот раз 
сборная ННГУ заняла 1-е место.

Лето прошло для меня довольно про-
дуктивно. Но кому захочется сидеть в 
тренажерном зале, когда за окном лето, 
и есть возможность вволю потрениро-
ваться на открытых площадках?

АЛЕНА ПУСТЕЛЕНИНА
Институт филологии и журналистики, 

1-й курс, комиссар студенческого отряда 
проводников «ИМпульс»:

– Все лето наша бригада жила и рабо-
тала в Санкт-Петербурге. Мы по графи-
ку выезжали в рейсы проводниками, а 
во время отдыха между рейсами много 
гуляли по городу. В основном ездили на 
юг: в Новороссийск, Анапу, Кисловодск, 
даже пару раз успели съездить в Сухум.

Мы почти ничем не отличаемся от ка-
дровых проводников, обязанности у нас 
абсолютно такие же: проводить посадку 
пассажиров, следить за чистотой в ваго-
не, продавать сувенирную продукцию.

Мне нравится во время рейсов выхо-
дить из вагона на станции ранним утром, 
особенно в каких-нибудь маленьких де-
ревушках. Вот так выходишь, на улице 
уже рассвело, птицы поют, вокруг нет ни 
души.

Работа проводника зачастую бывает 
нелегкой, нужно выполнять скучные и 
тяжелые обязанности. Например, мне 
никогда не нравилось принимать вагон 
перед отправлением: проверять наличие 
всех нужных предметов согласно описи 

на случай проверки. Но тем не менее я 
готова снова проводить лето в качестве 
проводника, потому что эта работа по-
гружает тебя в реальную жизнь, ты об-
щаешься с самыми разными людьми, 
посещаешь места, куда бы никогда не 
добралась самостоятельно. Вообще, 
каждый рейс – это маленькое путеше-
ствие, которое больше никогда не повто-
рится. Ни один рейс не похож на другой, 
даже если они следуют по одному и тому 
же маршруту, и из каждого такого «путе-
шествия» привозишь с собой много вос-
поминаний.

ЕВГЕНИЙ ОСИПОВ,
Институт международных отношений 

и мировой истории, 3-й курс.
– Этим летом я побывал в числе 

организаторов первого молодежно-
го форума в Нижегородской области 
«Метеор». На этом форуме работал 
в составе технического блока: мы от-
вечали за материально-техническое 
обеспечение и контролировали  состо-
яние площадок, на которых проходи-
ла образовательная программа. Было 
довольно непросто, но мы с командой 
организаторов успешно справились с 
задачами.

Кроме того, я попал на стажировку 
в городской центр культуры «Рекорд», 
что тоже стало для меня очень важ-
ным периодом. Во время стажировки 
помогал с экспозицией и монтажом 
выставок, проведением мероприятий. 
Моя занятость в «Рекорде» не ограни-
чилась летними месяцами: по сей день 

мы занимаемся подготовкой фестива-
ля, который будет проходить в ноябре. 
В конце июля мое лето продолжилось в 
«Заре», где проходила «Битва студен-
ческих советов», на которую я поехал 
в составе делегации нашего института. 
Горячие денечки летних каникул, я точ-
но буду скучать!

ВИКТОРИЯ КИРЕЕВА,
факультета социальных наук, 2-й курс, 

член центра добровольчества ННГУ:
– На региональном молодежном фору-

ме «Метеор» я участвовала в направле-
нии добровольчество. Этот форум про-
водился впервые, но его формат мне 
показался очень полезным и интерес-
ным: мы получили качественную обра-
зовательную программу, позанимались 
и отдохнули на берегу Горьковского 
моря!

14–17 июля мне удалось принять 
участие в качестве волонтера в поста-
новке Ильи Авербуха, приуроченной к 
200-летию Нижегородской ярмарки. И 
уже через несколько дней я оказалась 
в Самаре, где проходил образователь-
ный форум «iВолга». В нем я также уча-
ствовала по направлению доброволь-
чество. Кроме лекций и мастер-классов 
с известными спикерами, мы посещали 
вечернюю программу, которая во мно-
гом была посвящена традициям и обы-
чаям народов Поволжья. В этом году на 
форуме собралось более 2000 человек 
из разных регионов России. Затем я 
стала куратором Самарской делегации 
на окружном форуме добровольцев, ко-

торый проходил в Нижнем Новгороде. 
8–19 августа я поехала в «Зарю» на 

смену «Разумный выбор», потом прим-
кнула к команде волонтеров междуна-
родного фестиваля аудиовизуального 
искусства Intervals.

Таким было мое первое студенче-
ское лето – полным форумов, волон-
терства и других интересных инициа-
тив!

 Варвара КЕЧАЕВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра,
фото из личных архивов

не уПускайте случая делать добРо

19 октября студенты Университета Ло-
бачевского посетили городской приют для 
животных «Верные друзья». Перед поезд-
кой студентами были организованы  пять 
точек приема корма и лекарств для четве-
роногих друзей. 

За неделю собрали большой пакет ме-
дикаментов и восемь пакетов еды для жи-
вотных. Организовал сбор волонтерский 
отдел студенческого совета факультета 
социальных наук во главе со студенткой 
четвертого курса Валерией Газя. Лера 
начала помогать животным давно, буду-
чи еще школьницей, когда жила в родной 
Молдове.

— В этом году решили помочь приюту 
для четвероногих, который хуже чем дру-
гие обустроен и, как я заметила, ему мень-

ше помогают. В прошлом году мы помогали 
приюту «Сострадание», этот приют извест-
нее и помощи ему оказывают больше, — 
рассказала Лера.

Вместе с Валерией в приют отправились 
еще четырнадцать студентов. В приюте 
«Верные друзья» живет большая семья жи-
вотных – семьдесят три собаки, двадцать 
три кошки и две птички.

Студенты, засучив рукава, помогали 
прибирать территорию. Потом общались 
с животными, расчесывали, поглаживали 
их. Этот тактильный процесс, между про-
чим, снижает уровень кортизола — гормона 
стресса, а уровень окситоцина — гормона 
любви, напротив, повышает. В результате 
такого общения, как было замечено, люди 
становятся расслабленнее и счастливее.

Активное участие в материальной помо-
щи приюту приняла Ирина Сафарян – сту-
дентка второго курса факультета социаль-
ных наук.

— Любая помощь слабому, беззащитно-
му драгоценна, в этот раз я принесла корм 
и лекарства для обитателей приюта живот-
ных. Помогать кому-то – значит делать себя 
чуточку лучше, — говорит Ирина.

Приют «Верные друзья» всегда нужда-
ется в любой посильной помощи. На стра-
нице сообщества сказано, что убирает 
территорию, кормит и ухаживает за 98-ю 
пушистиками всего один человек. Ему, ко-
нечно, тяжело. Поэтому в приюте всегда 
рады помощи волонтеров. 

— Ребята из Университета Лобачевско-
го привезли для наших обитателей вкус-
няшки, корм, лекарства! — пишет на стра-
нице приюта его руководитель. — Весело 
пообщались с питомцами и помогли в при-
борке территории. Спасибо. Приезжайте к 
нам еще!

В будущем волонтерский отдел пла-
нирует создать отряд добровольцев, 
чтобы раз в месяц помогать приютам 
для животных. 

Если вы хотите помочь животным сей-
час, напишите в группу приюта «Верные 
друзья» ВКонтакте. Администраторы от-
ветят вам. 

 Анастасия КРЮКОВА, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ
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встРечаем ПеРвокуРсников
В Медиацентре ННГУ состоялась встре-

ча с первокурсниками – будущими журна-
листами, филологами, специалистами по 
рекламе. Студенты познакомились с обо-
рудованием центра в деле и узнали ответ 
на главный свой вопрос: «Как стать со-
трудником студенческой редакции уже на 
первом курсе?» 

Мы переступили порог Медиацентра и 
впервые увидели объектив, камеры и ми-
крофон. Старшекурсники брали у новичков 
интервью, отвечали на наши вопросы. 

Вступить в студенческую редакцию ре-
шили 40 первокурсников. На собрание 
пришли не только будущие журналисты, но 

и студенты других гуманитарных специаль-
ностей. То, что желающих оказалось боль-
ше, чем ждали организаторы, стало ясно, 
когда в аудитории не осталось свободных 
стульев. За стульями пришлось сходить в 
другие кабинеты. 

Студенческая редакция — это довольно 
молодой проект Медиацентра ННГУ, где сту-
денты сами создают тексты, аудио и видео. 
Здесь учащиеся знакомятся с профессией 
журналиста на практике. В этом помогают 
знания, полученные на занятиях, и сотруд-
ники центра. Руководит проектом Руслан 
Бабкин, шеф-редактор Медиацентра ННГУ. 

Руслан рассказал о возможностях Медиа-

центра и о том, как студенческая редакция 
с ним взаимодействует, о сотрудничестве 
с газетой «Нижегородский университет». 
Руководитель проекта станет для нович-
ков первым редактором в работе с тек-
стом. Операторы и режиссеры монтажа 
помогут разобраться с видео и аудио и 
даже сделать свой первый ролик. Мы по-
бывали в студиях, где проходят съемки и 
записываются аудиопрограммы. 

В конце первой встречи первокурсники 
вместе с Русланом Бабкиным обсудили 
популярные СМИ. Студенты поделились 
с редактором своими предпочтениями в 
медиасфере и рассказали, на каких жур-
налистов равняются. Главный секрет 
встречи – «как попасть в студенческую 
редакцию Медиацентра ННГУ?» – был 
раскрыт. Никаких кастингов! Стать частью 
команды сможет каждый из нас, ведь если 
ты поступил учиться на гуманитарный фа-
культет или имеешь склонность к работе 
над словом, значит это твое место, значит 
надо развиваться, осваивать профессию. 
В будущем первокурсникам надо пройти 
небольшое обучение и тренировку, чтобы 
освоиться, «набить руку», и тогда присту-
пить к практике в студенческой редакции. 

 Алина СМОРОдОВА, 
Вероника ЛОТОРЕВА, 

Вероника ВиНОГРАдОВА, 
Марина КОЧЕТКОВА – 1-й курс,

фото Елизаветы Бодягиной

23 октября в России отмечается День 
работника рекламы. Это профессиональ-
ный праздник всех составителей рекла-
мы, рекламодателей, маркетологов и PR-
специалистов страны.

Мы расскажем о студентах и выпускни-
ках направления «Реклама и связи с обще-
ственностью» Университета Лобачевского.

Михаил Саитов (на фото), первокурсник 
направления «Реклама и связи с обще-
ственностью», Институт филологии и жур-
налистики (ИФиЖ):  

– Первые недели учебы – адаптация к 
учебе, однокурсникам. Все нестандартно 
для бывшего школьника, – делится Миха-

ил. – Но, несмотря на сложности, которые 
возникли в начале, учиться мне нравится. 
Наш университет славится своей репутаци-
ей, что не может не внушать доверие. 

Михаилу из предметов большего всего 
нравится история зарубежной литературы. 
С нетерпением ждет университетского кур-
са философии. 

Первые годы студенты изучают достаточ-
но много общеобразовательных дисциплин. 
Специализация  начинается с третьего кур-
са. Появится много практических занятий и 
семинаров, где предстоит решать конкрет-
ные кейсы. В семестрах много творческих 
заданий, на которые нет однозначно пра-
вильного или неправильного ответа. Тут 
студент может проявить смекалку, способ-
ность нестандартно мыслить, те специаль-
ные знания, которые он получил, уже рабо-
тая по профессии.

– Кейсы (способ разрешения конкретной 
ситуации) на моих занятиях посвящены 
позиционированию товаров или услуг на 
рынке, – рассказывает Ирина Беспалова, 
доцент кафедры социально-политических 
коммуникаций Института международных 
отношений и мировой истории (ИМОМИ). – 

Задача студентов – поиск свободной ниши. 
А это очень важно, потому что рынки у нас 
сейчас конкурентонасыщенные. Студен-
тов нужно научить искать эти свободные 
ниши. Мы учим их думать, размышлять, 
выискивать новое, устанавливать причин-
но-следственные связи. Не брать какую-то 
общедоступную информацию, потому что 
она доступна и потенциальным конкурен-
там. 

В Университете Лобачевского будущие 
рекламщики обучаются в двух институтах 
– ИМОМИ и ИФиЖ, но в каждом есть свои 

особенности и профессиональные над-
стройки. Ирина Беспалова преподает дис-
циплины «Теория и практика рекламы», 
«Основы теории коммуникации», «Основы 
рекламы и PR», «Политическая реклама» 
и «Дизайн рекламы».

– Моя специализация – рекламный ди-
зайн, – говорит Ирина Владимировна. 
– Участвовала в создании системы иден-
тичности торговой марки. И, разумеется, 
делюсь со студентами опытом, тем, с чем 
сталкивалась на практике.

После университета выпускники на-
ходят работу во многих сферах. Напри-
мер, несколько лет назад выпускник Ири-
ны Беспаловой Александр Логинов стал 
арт-директором московского рекламного 
агентства. Студенты и выпускники ра-
ботают в event-агентстве «Студия Сюр-
приз», рекламном агентстве «АртЛу», 
smm-агентстве Blotch, HH.ru, коммуника-
ционном агентстве Jump, Министерстве 
спорта Нижегородской области, отделе 
молодежной политики ННГУ, PR-отделах 
медицинских учреждений («Садко», «Ди-
нозубрик»). А некоторые выпускники на-
чинают преподавать в вузе, как, например, 
Юлия Мохова, директор Jump. И во время 
занятий некоторые присматривают себе 
кадры. Многие студенты со своей будущей 
работой знакомятся на старших курсах, 
совмещая учебу и трудоустройство. 

Именно так и поступила четверокурсни-
ца ИФиЖ Арина Смирнова (на фото). По-
сле второго курса она решила испытать 
себя в профессии и параллельно с учебой 
нашла работу. 

– Я работаю маркетологом в ресторан-
ной и event-сфере (event – детские, семей-
ные праздники). В мои обязанности вхо-
дит: анализ рынка и конкурентов, подбор 
релевантных (уместных, важных) каналов 
продвижения. Если общими словами, то 
составление стратегий продвижения, фор-
мирование бюджета и реализация реклам-
ных акций, контроль работы сотрудников 
в моем отделе и подрядчиков. И работа с 
репутацией и брендом. Не люблю слово-
сочетание «воронка продаж», скажу, что 
занимаюсь строительством мостика, по 

которому аудитория может смело шагать, 
узнавая о моей компании и ее продуктах.

Совмещать Арине не сложно. Чтобы все 
успевать, она перешла на заочное обуче-
ние. Хоть свой вектор в профессии Арина 
определяет как бренд-менеджмент, она 
решила учиться и дальше в университете. 
Знание основ рекламы и PR, как она счита-
ет, станет фундаментом для ее дальнейше-
го развития.  

– Я очень активный студент! Вернее, 
была до второго курса. Это яркое время, 
когда я нашла друзей, полезные знаком-
ства. Профессиональные навыки, конечно, 
влияют – хорошо получается выстраивать 
коммуникацию с людьми, больше понимать 
ожидания от меня, например, как от команд-
ного игрока.

Похожая история и у выпускницы ННГУ 
Марины Ремизовой (на фото). Работа на 
старших курсах и активное участие в сту-
денческом совете.

 – Учеба вселила в меня уверенность, 
раскрепостила и показала, что с людьми 
общаться легко, главное – не бояться, – де-
лится Марина. – Я состояла в студенческом 
совете, думаю, тогда обретала уверенность. 
Если ты вел активную студенческую жизнь, 
то после университета сможешь многое: 
придумать мероприятие и провести его, 
спродюсировать проект, организовать ре-
кламу, сделать обложку журнала.  

Сейчас Марина работает на себя. Де-
лает разные фотопроекты в компании 
Simple art NN и занимается творческими 
съемками. 

– Еще в школе я решила, что буду рабо-
тать только на себя, создавать и продвигать 
свой личный бренд. Я подумала, что надо 
поступить на направление «Реклама и свя-
зи с общественностью» – это научит меня 
правильно выстраивать коммуникацию с 

учусь общаться и ПРодвигать свой ПРоект

людьми и общаться, научит продвижению 
медиапроектов. 

Уверенность и активность студентов 
отмечает и преподаватель Ирина Беспа-
лова.

– Студенты, идущие учиться на это на-
правление, достаточно уверенные в себе 
люди, которые хорошо умеют коммуници-
ровать, не боятся обратить на себя внима-
ние, сказать что-то не то. Лучше ошибить-
ся и услышать конструктивную критику. 
Наше обучение – это коммуникация не 
только в рамках образовательного дис-
курса. Это еще и межличностное обще-
ние. Это, наверно, самое главное и самое 
ценное.

Итак, какие же они – рекламщики, спе-
циалисты по связям с общественностью 
(пиарщики)? Какими качествами они 
должны обладать или на что они должны 
обращать внимание? Из историй наших 
героев мы уже можем сделать некоторые 
выводы: не отсиживаться отстраненно, а 
активно стажироваться и практиковаться; 
студсовет – это хорошее место для реа-
лизации амбиций и навыков рекламщика; 
следить за трендами; много общаться и не 
бояться этого. Что еще можно добавить? 

Первокурсник Михаил считает, что спе-
циалист по рекламе должен быть убеди-
тельным. «Важную роль играет имидж спе-
циалиста. Чем убедительнее имидж, тем 
больше вероятность благоприятной рабо-
ты». Четверокурсница Арина рекомендует 
погружаться в сообщество и тусовку, «по-
сещать больше локальных мероприятий в 
городе, чтобы окружать себя комьюнити 
(объединение по одной теме, интересу) и 
в повседневной жизни». 

Про умение отстаивать личные грани-
цы, когда общаешься с прессой или до-
говариваешься с каким-либо партнером, 
нам напоминает выпускница Марина. Она 
считает, что важно четко понимать, что в 
твоей зоне ответственности, а что нет. 
Доцент кафедры Ирина Беспалова пред-
лагает студентам не забывать о проверке 
фактов. «Необходимо грамотно работать 
с информацией, ничего не принимать на 
веру, отличать достоверные источники от 
ложных».

дарья ЕЛЕЦКАя, 
Полина КОЛОТОВКиНА, 

Вероника ЛОТОРЕВА, 
Мария РОдиОНОВА, 

Макс ШВЕдОВ, 
студенческая редакция 

Медиацентра ННГУ, 
фото из личных архивов 
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книга По истоРии должна быть интеРесной и увлекательной

– Недавно Нижегородская област-
ная универсальная научная библи-
отека признала книгу профессора 
Университета Лобачевского, воз-
главляющего областное общество 
краеведов, Федора Александро-
вича Селезнева «История Нижнего 
Новгорода» – книгой года. В 2021 
году эта книга была удостоена пре-
мии Нижнего Новгорода. Расскажи-
те, как возник замысел?

– Когда работал над кандидатской 
диссертацией (посвящена нижегород-
ской организации партии кадетов), 
параллельно собрал довольно много 
материалов по истории нашего го-
рода. Для меня было важно понять, 
в каком пространстве происходили 
описываемые мною политические 
события, где жили местные либера-
лы, как тогда выглядел город, кем 
управлялся. Накопленные сведения 
я использовал в серии очерков о до-
революционных главах Нижнего Нов-
города, очерки опубликованы в конце 
1990-х годов в газете «Нижегородский 
рабочий». 

Депутаты современной городской 
Думы предложили мне изложить исто-
рию городского парламента в отдель-
ном издании. Так в 2009 году родилась 
книга «Городская Дума Нижнего Нов-
города: история и современность», 
рассказывающая о дореволюционном 
и советском прошлом нижегородского 
самоуправления. Листая протоколы 
заседаний Нижегородской городской 
думы, всерьез увлекся историей бла-
гоустройства нашего города, узнал, 
как создавались в Нижнем водопро-
вод, канализация, уличное освеще-
ние. Этот материал мне очень при-
годился потом, когда я стал писать 
«Историю Нижнего Новгорода». 

– Докторская диссертация тоже 
была связана с краеведением?

– Писал на общероссийском мате-
риале, при этом много внимания уде-
лял экономической истории России. 
Часто выступал с докладами по этой 
тематике на научных конференциях. В 
результате получил приглашение при-
нять участие в создании энциклопе-
дии «Экономическая история России 
с древнейших времен до 1917 г.», ко-
торую готовил научный совет по про-
блемам российской и мировой эконо-
мической истории РАН. Составители 
попросили взять на себя и статьи по 
нижегородской тематике. Охотно  при-
нялся за работу и вскоре понял: эко-
номическая история Нижегородского 
края настолько богата, что ей можно 
посвятить отдельную энциклопедию. 
Мыслью об этом увлек коллег по ка-
федре, единомышленников из других 
вузов и музеев города и области. Ито-
гом нашей общей работы в 2011 году 
стала «Нижегородская энциклопедия 
промышленности и предприниматель-
ства», удостоенная впоследствии пре-
мии Нижнего Новгорода. Она содер-
жит сотни статей научно-справочного 
характера, освещающих различные 
стороны истории нижегородских пред-
приятий, биографии изобретателей, 
предпринимателей, руководителей 
производства. Все эти сведения тоже 
будут использованы при подготовке 
«Истории Нижнего Новгорода». Кроме 
того, во время работы над энциклопе-
дией я достаточно глубоко погрузился 
в изучение советского периода исто-
рии нашего города. 

– Этому свидетельство Ваша 
«История Нижнего Новгорода». От-
радно, что в книге нашли достойное 
отражение и события ХХ века.

– По-другому и быть не могло. В со-
ветский период в Нижнем Новгороде 
появились многие из тех предприятий 
и учебных заведений, которые сегодня 
определяют облик города. Этому важ-
ному и непростому периоду в истории 
как Нижнего Новгорода, так и всей 
страны в книге уделено большое вни-
мание.

– Наверное, это сближает Вашу 
«Историю Нижнего Новгорода» с 
«Историей города Горького», вы-
шедшей в 1971 году к 750-летию го-
рода. В чем отличие этих двух книг?

– «История города Горького» – кол-
лективный труд. В этом его плюсы, но 
и одновременно минусы. Ведь у каждо-
го из авторов было свое видение исто-
рии города и своя манера изложения 
материала. Среди авторов «Истории 
города Горького» – мой учитель, про-

фессор Андрей Васильевич Седов 
(1924–2010). Он часто говорил мне, 
что историк должен писать красиво. 
И приводил в пример В.О. Ключев-
ского. Кстати, к этому выдающемуся 
русскому историку через Андрея Ва-
сильевича восходит и моя научная 
родословная. А.В. Седов был уче-
ником К.Г. Селезнева (тоже одного 
из авторов «Истории города Горько-
го»). Селезнев учился в Институте 
красных профессоров у М.Н. Покров-
ского, а Покровский – ученик В.О. 
Ключевского. В.О. Ключевский, М.Н. 
Покровский, К.Г. Селезнев – масте-
ра занимательного изложения мате-
риала. У А.В. Седова умение писать 
увлекательно тоже присутствовало в 
полной мере. Далеко не все его со-
авторы по «Истории города Горького» 
этим отличаются. Поэтому некоторые 
главы названной книги, например по-
священные 1950-м – 1960-м годам, на 
мой взгляд, получились тяжеловес-
ными. Хотя само по себе указанное 
время было богато интереснейшими 
событиями.

– Какие события этих лет Вы бы 
выделили?

– Массовое жилищное строитель-
ство. В его истории наш город сы-
грал исключительную роль. Доста-
точно сказать, что в городе Горьком 
родился знаменитый «метод народ-
ной стройки». Ну и, конечно, Горький 
1950-х – 1980-х годов – это «науко-
град» в полном смысле этого слова. 
Поэтому достижениям горьковской 
науки и, прежде всего Университета 
Лобачевского, в книге уделено особое 
внимание.

– Какие имена в этой связи упо-
минаете?

– Это выдающиеся университетские 
ученые и педагоги: А.А. Андронов, 
С.С. Четвериков, П.К. Анохин, Г.А. 
Разуваев, И.Н. Блохина, М.Т. Грехова, 
А.В. Гапонов-Грехов, М.И. Волский… 
Но простое перечисление имен мало 
что дает читателю. Я старался понят-
но рассказать о значимости открытий 
нижегородских исследователей для 
развития фундаментальной и при-
кладной науки, объяснить, как наука 
улучшала жизнь обычных людей. Для 
меня, например, был важно показать, 
как благодаря энергии И.Н. Блохиной 
результаты научного поиска быстро 
воплощались в лекарственные пре-
параты, и было организовано произ-
водство бактериофагов – вирусов, по-
жирающих болезнетворные микробы, 
но не наносящих вред микрофлоре 
кишечника.

Особо в «Истории Нижнего Новгоро-
да» выделены успехи горьковской ра-
диофизики, олицетворением которых 
является Мария Тихоновна Грехова. С 
ней работала моя мама, много расска-
зывавшая мне об этой замечательной 
женщине, выдающемся организаторе 
науки, создателе легендарного науч-
но-исследовательского радиофизиче-
ского института.

– В Вашей книге есть новые пово-
роты в описании древней истории 
Нижнего Новгорода по сравнению 
с ее освещением в «Истории города 
Горького»?

– За прошедшие полвека огромную 
работу провели нижегородские архео-
логи. Я постарался осмыслить резуль-
таты их исследований. Был привлечен 
большой массив опубликованных ис-
точников и научной литературы, из-
данной после 1971 года. В ранней 
истории Нижнего Новгорода много не-
решенных вопросов. На некоторые из 
них предложил свои ответы. При этом, 
естественно, учитывал мнение своих 
предшественников и коллег, опирался 
и на результаты собственных изыска-
ний.

– Они ведь касаются в том числе и 
жизни Кузьмы Минина?

– Да, мною опубликован ряд статей, где 
анализируются спорные вопросы биогра-
фии этого великого деятеля отечествен-
ной истории: где родился народный 

герой, кто были его родители, где 
он жил в Нижнем Новгороде, какова 
была его профессия?

Предварительные результаты сво-
их исследований по «мининской» 
тематике я обобщил в книге «День 
народного единства – праздник из 
Нижнего Новгорода». Эта книга была 
хорошо принята общественностью, 
выдержала два издания. В 2021 году 
Законодательное Собрание Ниже-
городской области за просветитель-
скую деятельность наградило меня 
премией Минина и Пожарского.

Большая заслуга в издании книги 
«День народного единства – празд-
ник из Нижнего Новгорода» принад-
лежит председателю правления РОО 
«Нижегородское землячество в сто-
лице», в свое время заместителю ми-
нистра внутренних дел СССР, Викто-
ру Александровичу Карпочеву. Этот 
мудрый и глубоко уважаемый мной 
человек и подал мне мысль в связи 
с приближавшимся тогда 800-летием 
Нижнего Новгорода написать исто-
рию города. Материал для книги у 
меня в основном уже был накоплен. 
Оставалось его систематизировать, 
облечь в удобную, интересную, увле-
кательную для читателя форму. На-
деюсь, что это получилось.

Л. КАЛиНиНА

выставка в гоРодском ПРостРанстве

Нижегородский государственный уни-
верситет им. Н.И. Лобачевского и ТРК 
«Фантастика» подготовили совместный 
проект, направленный на популяризацию 
научного знания, на знакомство с деятель-
ностью крупнейшего нижегородского вуза 
как образовательного, научного, культур-
ного центра региона. 

На 1-м этаже расположился мини-фи-
лиал Ботанического сада ННГУ. Здесь 
построена «беседка наоборот», в кото-
рой поселились экзотические растения из 
коллекции Ботсада Института биологии и 
биомедицины Университета Лобачевского. 
Здесь же расположилась фотовыставка, 
где вы можете ознакомиться с уникальной 
университетской коллекцией. 

Территория Ботанического сада ННГУ 
– это памятник природы регионального 
значения. По богатству коллекции это один 
их ведущих садов России. Сейчас она на-
считывает около 5500 видов и форм пред-
ставителей как местной флоры, так и рас-
тений из Европы, Азии, Северной и Южной 
Америки, Африки и Австралии. 

На 2-м этаже можно увидеть экспози-
цию «Наследие русских охотников» Фун-
даментальной библиотеки Университета 
Лобачевского. Это уникальные книги и пе-
риодика XIX–XX вв., посвященные охоте. 

Здесь можно увидеть фотографии книжных 
шедевров из фонда редких и ценных изда-
ний библиотеки ННГУ, которые находятся в 
закрытом хранении и впервые представле-
ны публике. Коллекция библиотеки ННГУ 
насчитывает более одного миллиона еди-
ниц хранения. 

29 октября прошел гала-концерт, для ко-

торого культурно-образовательный центр 
Университета Лобачевского подготовил 
два творческих подарка от студентов. Тан-
цевальный коллектив «Этнос» представил 
номер «Задира». Центр творчества сту-
дентов ННГУ представил авторскую песню 
«Молодость».

Пресс-служба ННГУ
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Победа в конкуРсе ПРоектов «сПоРтивный стаРтаП»

 научно-обРазовательный Фестиваль ПсиХологии сПоРта

команда унивеРситета – бРонзовый ПРизеР всеРоссийскиХ студенческиХ соРевнований 

Студенты факультета ФКС Универси-
тета Лобачевского завоевали 1-е место в 
конкурсе проектов «Спортивный стартап» 
на X Международном форуме «Россия – 
спортивная держава». Он организован 
Министерством спорта Российской Феде-
рации. Всего в конкурсе приняли участие 
более 150 заявок. В финал были отобра-
ны 20 проектов по 6-ти номинациям. 

Разработка заявок стартапов осущест-
влялась смешанными командами факуль-
тета физической культуры и спорта (ФКС) 
и Института экономики и предпринима-
тельства (ИЭП) в процессе работы фести-
валя предпринимательских идей «Прояви 
себя! Стань лучшим!». Всего от универси-
тета на конкурс подали 5 заявок. 

Финал состоялся на ведущем дело-
вом мероприятии спортивной отрасли 
– X Международном спортивном фору-
ме «Россия – спортивная держава», про-
ходившем 28–30 сентября в Кемерове. 
На финале конкурса в номинации «Ум-
ный спортивный объект» проект «Умная 
спортплощадка» представили студен-
ты факультета ФКС Ольга Дубинова (на 

фото) и ИЭП Алексей Ведехин, в номина-
ции «Реабилитация и восстановление» 
проект «Матрас „Мечта тренера“» – студен-
ты факультета ФКС Анна Нестерова и ИЭП 
Полина Гурина. В серьезной борьбе Ольга 
Дубинова завоевала 1-е место. Финал кон-
курса собрал более 55 тыс. просмотров на 
онлайн-площадке форума. 

«Умная спортплощадка» – это система 
датчиков, установленных на открытых 
спортивных площадках, сгенерированных 
с мобильным приложением и позволяю-
щих занимающимся находить удобную 
спортплощадку, использовать базу виде-
ороликов от квалифицированных трене-
ров по грамотному, безопасному постро-
ению занятий на уличных тренажерах, а 
администрации города вести учет зани-
мающихся, оптимизировать расходы на 
освещение площадок в зависимости от 
количества занимающихся в конкретный 
момент времени. 

Идея проекта родилась как следствие 
совместной работы департамента физиче-
ской культуры и спорта администрации го-
рода, факультета ФКС ННГУ и АНО «Центр 

развития и популяризации ФКС» по про-
екту «Спорт в каждый двор». 

В проработке проектов студенческим 
командам помогали преподаватели Ин-
ститута экономики и предприниматель-
ства Ольга Чепьюк, Ольга Ангелова, зам. 
декана факультета физической культуры 
и спорта Светлана Соколовская, старший 
преподаватель кафедры теории и мето-
дики спортивной подготовки Владислав 
Селезнев. В дальнейшем проекты будут 
дорабатываться в акселерационных и 
пре-акселерационных программах Уни-
верситета Лобачевского и Сколково.

 на ФоРуме в санкт-ПетеРбуРге
Заместитель декана по воспитатель-

ной работе факультета физической куль-
туры и спорта, руководитель хоккейной 
команды ННГУ им. Н.И. Лобачевского 
Наталья Устюхова приняла участие в об-
разовательном форуме «Студенческий 
хоккей: вызовы и перспективы. Путь к 
устойчивому развитию». Он прошел в 
Санкт-Петербурге. На площадке Санкт-
Петербургского государственного уни-
верситета промышленных технологий и 
дизайна собрались специалисты в обла-

сти спорта и, в частности, хоккея. 
Наталья Устюхова представила до-

клад на тему «Вызовы и секреты успеха 
студенческой хоккейной команды ННГУ». 

На форуме прошло заседание Все-
российского совета по развитию сту-
денческого хоккея. Участие в его работе 
приняли тренер сборной команды ННГУ 
Дмитрий Кулябов и руководитель Ната-
лья Устюхова. Тема заседания – «Меха-
низмы поддержки студенческого хоккея в 
субъектах Российской Федерации».

29 сентября в рамках X Международного 
спортивного форума «Россия – спортивная 
держава» прошло торжественное под-

писание соглашения о сотрудничестве по 
реализации проекта «Разработка методики 
оценки подготовленности фристайлистов». 

Проект будет реализовываться на фа-
культете физической культуры и спорта 
ННГУ им. Н.И. Лобачевского совместно 
с представителями Чайковской государ-
ственной академии физической культу-
ры и спорта (ЧГАФКиС), Белорусского 
государственного университета физи-
ческой культуры (БГУФК), Федерации 
фристайла России (ФФР) и Белорусской 
федерации фристайла. Развитие про-
екта поддержала ректор ННГУ им. Н.И. 
Лобачевского Елена Загайнова. 

В торжественном подписании со-
глашения приняли участие ректор 
ЧГАФКиС Фанави Зекрин, ректор 
БГУФК Сергей Репкин, президент ФФР 
Алексей Курашов. 

В обсуждении перспектив развития 
фристайла в Нижегородской области 
приняли участие министр спорта Ниже-
городской области Александр Кононов, 
начальник отдела массового спорта 

 ПРоект По РазвитиЮ ФРистайла с РесПубликой белаРусь

Екатерина Парилова, заместитель де-
кана факультета физической культуры и 
спорта ННГУ Светлана Соколовская.

Международный спортивный форум 
«Россия – спортивная держава» – самая 
крупная площадка для взаимодействия 
между участниками спортивной отрасли 

в нашей стране, учрежденная в соответ-
ствии с Указом Президента Российской 
Федерации. В этом году форум прошел на 
площадке Кузбасс Арены в городе Кемерове 
28–30 сентября и собрал более 5 тысяч чело-
век из 15-ти стран.

Пресс-служба ННГУ

Основными участниками фестиваля 
стали магистранты факультета ФКС, 
программы подготовки «Психология 
спорта, физической культуры и здоро-
вого образа жизни». Кроме того, в фе-
стивале приняли участие студенты всех 
направлений подготовки, интересующи-
еся спортивной психологией, тренеры 
физкультурно-спортивных организаций 
Нижегородской области. 

Программа фестиваля психологии 
спорта – обмен опытом профессиональ-
ных спортивных психологов, научных 
деятелей, проведение мастер-классов и 
психологический тренинг. 

Участникам в первый день предстояло 
познакомиться с медико-восстановитель-
ным центром врачебно-физкультурного 
диспансера, располагающегося на трениро-
вочной базе «Академия 52» (г. Бор), где осу-
ществляется медико-биологическое и пси-
хологическое сопровождение спортсменов 
сборных команд Нижегородской области. 

Комплексный подход к психологическо-
му сопровождению физкультурно-спортив-
ной деятельности раскрыла руководитель 
магистерской программы, зав.кафедрой 
спортивной медицины и психологии, к.пс.н. 
Светлана Соколовская.  

Большое впечатление на участников 
фестиваля произвела экскурсия по меди-
ко-восстановительному центру, организо-
ванная главным врачом врачебно-физкуль-
турного диспансера Нижегородской области 
к.м.н. Татьяной Чуевой. 

Следующие два дня фестиваля были 
насыщены практической деятельностью 
участников. Им предстояло познакомиться 
с психофизиологическими аппаратно-про-
граммными комплексами, используемыми в 
работе со спортсменами, различными прак-
тиками психологического консультирова-

ния, тренинговыми технологиями, исполь-
зуемыми в работе как со спортсменами, 
так и с их тренерами. Свой опыт работы 
представили зав. кафедрой психологии 
Национального государственного уни-
верситета физической культуры, спорта 
и здоровья имени П.Ф. Лесгафта, Санкт-
Петербург, к.пс.н. Елена Хвацкая, зам. ди-
ректора СШОР №8 по футболу Нижнего 
Новгорода, к.пс.н. Светлана Афиногено-
ва, практикующие спортивные психоло-
ги Марина Павлова (ГБУ МО «СШОР по 
игровым видам спорта», г. Москва) и Дина 
Братсберг (УОР).

13–17 октября в спортивном комплексе 
«Борисоглебский»   (Раменское Москов-
ской области) состоялись Всероссийские 
соревнования среди студентов – Кубок 
Российской ассоциации студенческого 
бадминтона. В составе 15 сильнейших 
команд вузов страны выступали 1 мастер 
спорта международного класса и 26 ма-
стеров спорта. 

За команду Университета Лобачевско-
го выступали студенты: Никита Федотов-
ских, Александр Гурьянов, Мария Голубе-
ва, Анна Пьянзина (ФКС), Андрей Симкин 
(ЮФ), Ольга Кулькова (ИФиЖ), Анастасия 
Говырина (ИЭП), Александра Меркулова 
(ИРИЗ). 

На групповом этапе команда Универ-
ситета Лобачевского обыграла со сче-
том 5:0 команды Ульяновского института 
гражданской авиации имени Главного 
маршала авиации Б.П. Бугаева (УИГА), 
Ульяновская область, и Национального 
исследовательского ядерного универси-
тета «МИФИ» (МИФИ),  Москва. 

На этапе плей-офф в ¼ финала бад-
минтонисты Университета Лобачевского 
нанесли поражение со счетом 3:0 ко-
манде Национального исследователь-

ского университета ИТМО (ИТМО),  Санкт-
Петербург. 

В полуфинале наша команда встрети-
лась с победителем VIII Всероссийской 
летней Универсиады–2022 – командой По-
волжского государственного университета 
физической культуры, спорта и туризма, 
Республика Татарстан. В первой игре ко-
мандной встречи в смешанной парной кате-
гории играли Александр Гурьянов и Ольга 
Кулькова. В напряженном поединке они со 
счетом 17-21 / 23-21 / 21-11 уступили Павлу 
Моничу и Регине Галиахметовой. В следу-
ющей игре в мужской одиночной категории 
Никита Федотовских уступил в трех парти-
ях Амиру Хамидуллину. Одержав победы в 
следующих разрядах: женской одиночной 
категории и мужской парной категории – 
команда нашего университета сравняла 
счет командной встречи 2:2. Мария Голу-
бева в двух партиях обыграла Кристину 
Липовскую, Александр Гурьянов и Никита 
Федотовских переиграли в трех партиях 
Павла Монича и Амира Хамидуллина. В 
решающей игре женская пара Анна Пьян-
зина и Мария Голубева с минимальным 
отрывом 19-21 / 19-21 уступила Анастасии 
Редькиной и Регине Галиахметовой.

Победителем соревнований стала ко-
манда Государственного социально-гума-
нитарного университета (ГСГУ), Московская 
область. Команда Университета Лобачев-
ского и Российского университета спорта 
ГЦОЛИФК (РУС ГЦОЛИФК), Москва, поде-
лили третье место. Отметим, что соревно-
вания были проведены впервые при под-
держке Министерства спорта Российской 
Федерации, Российского студенческого 
спортивного союза, Национальной феде-
рации бадминтона России и Российской 
ассоциации студенческого бадминтона 
и прошли на высоком организационном 
уровне.

А. ГУТКО,
главный тренер команды
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 ПРизеРы туРниРов По единобоРствам

бРонза на ПеРвенстве миРа По самбо

Пять медалей студенты ПРивезли из казани 

Студенты факультета физической куль-
туры и спорта Университета Лобачевского 
приняли участие сразу в двух турнирах по 
единоборствам, которые собрали за два 
дня более 400 спортсменов. 1 октября 
состоялось первенство Нижегородской 
области по рукопашному бою и 2 октя-
бря – Межрегиональный турнир по каратэ 
(WKF). 

Студенты университета продемонстри-
ровали высокий уровень подготовки: в 
соревнованиях по рукопашному бою в 
возрастной группе от 18 до 21 года уча-
ствовало трое спортсменов вуза. В весо-
вой категории 73 кг первое место занял 
студент Арзамасского филиала ННГУ Мат-
вей Панин. В этой же категории бронзовым 
призером стал студент первого курса фа-
культета ФКС Николай Горшков. В весовой 
категории 80 кг серебряную медаль сорев-
нований завоевал представитель факуль-
тета ФКС Валерий Талахан. 

По итогам соревнований спортсмены от-
правятся на первенство Приволжского фе-
дерального округа, которое пройдет в Уфе 
в первых числах ноября. В соревнованиях 
по каратэ второе место заняла студентка 
4-го курса факультета ФКС Анастасия Ва-
улина (на фото).

12–16 октября в Ереване проходило 
Первенство мира по самбо. Студент пер-
вого курса Института биологии и биоме-
дицины Университета Лобачевского Да-
ниил Жалилов (на фото второй справа) 
завоевал бронзовую медаль. 

Даниил выступал в весовой категории 
71 кг. В первом поединке он обыграл спор-
тсмена из Франции за 14 секунд, в полу-
финале в упорной борьбе уступил победу 
спортсмену из Казахстана. В поединке за 
бронзовую медаль победил спортсмена из 
Монголии болевым приемом на ногу и за-
нял третье место.

15–19 сентября в Казани прошли Всерос-
сийские соревнования по бадминтону  «Ку-
бок Ф.Г. Валеева 2022».

В соревнованиях приняли участие 110 
спортсменов из 11 регионов Российской Фе-
дерации.

 В числе участников было четверо игроков 
сборной Университета Лобачевского: масте-
ра спорта Мария Голубева, Анна Пьянзина, 
Александр Гурьянов, Никита Федотовских 
(ФКС) и Ольга Кулькова (ИФиЖ). Богатый 
урожай наград собрали Мария Голубева и 

Александр Гурьянов, завоевавшие на двоих 
5 медалей. Мария первенствовала в одиноч-
ной категории, переиграв в финале Алексан-
дру Чушкину из Москвы. В женской парной 
категории Мария с Анастасией Акчуриной 
(Червяковой) дошли до финала, переиграв 
в полуфинале победителей I Всероссийской 
спартакиады, сильнейших спортсменов  Ана-
стасию Боярун и Алену Яковлеву из Санкт-
Петербурга. Еще одну серебряную медаль 
Голубева выиграла в смешанной парной ка-

тегории с Глебом Степаковым из Московской 
области. Александр Гурьянов завоевал две 
бронзовые медали в мужской парной катего-
рии с Глебом Степаковым и в смешанной пар-
ной категории с Анастасией Акчуриной. Боль-
шую волю к победе проявили Ольга Кулькова 
с Анной Пьянзиной, дошедшие до ¼ финала и 
обыгравшие сильных соперников. 

А. ГУТКО


